
22 апреля «все прогрессивное чело-
вечество», как говорили в советские вре-
мена, отмечает день рождения Ленина. 
Сегодняшние школьники понятие «про-
гресс» связывают не с идеологией, а с 
новым поколением гаджетов. А Ильич в их 
глазах — не более чем персонаж древней 
истории, чуть ли не мифа, где носят коль-
чуги и шлемы с пятиконечными звездами, 
серпами и молотами.

Термин «развесистая клюква», говорят, 
появился в связи с отчетами Александра Дюма-
отца о его путешествии по России в XIX веке. 
До сих пор главным образом он применялся к 
иностранцам, не знающим и не понимающим 
реалий описываемой страны. Однако сегод-
ня данное выражение вполне приложимо и к 
российским школьникам, толкующим историю 
своей собственной страны сравнительно не-
давнего советского периода самым немысли-
мым образом. Взять хотя бы личность и роль 
Ленина, которому как раз сегодня исполняется 
145 лет.

Дина И., 3-й класс: «Ленин — это был 
такой русский царь. Он знаменит тем, что его 
положили в Мавзолей, и люди несли туда цветы, 
пока он не умер».

Лиза Л., 1-й класс: «Ленин был хороший. 
Он постановил, чтобы людям на всей Земле в 
башмачки клали разные подарочки — малень-
кие игрушки, брелоки и самолетики. С тех пор 
так и бывает».

Даша Т., 1-й класс: «Ленин — это мате-
матик... Или памятник около магазина».

Настя С., 1-й класс: «Он уже умер. Его 
закатали в мумию в 1924 году».

Валя Б., 4-й класс: «Ленин был правитель 
СССР. Насколько я знаю, он был жесткий. У него 
был строгий взгляд, которого боялись все. 
Но когда он улыбался, всех охватывал жуткий 
хохот. Это был странный правитель».

Ольга Т., 6-й класс: «Ленин как-то был 

связан с коммунизмом, но я не уверена». 
Сергей С., 7-й класс: «Он прожил от-

личную жизнь революционера и был погребен 
в Мавзолее».

Женя Р., 7-й класс: «Он проправил всего 
два года, но в его правление была предпринята 
попытка индустриализации».

Валера К., 8-й класс: «Одно из самых 
главных достижений Ленина — истребление 
рода Романовых».

Даниил К., 8-й класс: «Не знаю про него 
ничего. Только фразу: «Учиться, учиться и учить-
ся!» Благодаря ей он останется в истории».

Читайте 3-ю стр.

Поэт сказал, что умом Россию не понять. 
И был совершенно прав. Ну в какой еще стране 
на центральной площади столицы можно найти 
кладбище? Крупные мировые города выносят 
погосты на выселки, у нас же захоронение раз-
местилось в самом сердце Москвы.

Каждый год, незадолго до дня рождения 
вождя мирового пролетариата, вспыхивает 
дискуссия на тему: не пора ли убрать бренное 
тело куда подальше? В смысле, предать его 
земле. Постепенно дискуссия сходит на нет, и 
все остается по-прежнему — Красная площадь, 
Кремль, Мавзолей. 

Но в этом году традиционную дискуссию 
предварило сенсационное предложение комму-
нистов из Мосгордумы — запретить на Красной 
площади страны любую торговую и развлека-
тельную деятельность. Иными словами, убрать 
к чертям собачьим каток и кафе, а там, глядишь, 
и на ГУМ замахнуться. «Накануне 70-летия По-
беды ко мне обратилось несколько десятков 
ветеранов Тверского и Таганского районов с 
просьбой запретить на Красной площади тор-
говлю и развлечения. Мы обсудим в Мосгор-
думе этот вопрос 23 апреля и затем направим 
резолюцию Президенту Российской Федерации 
и в Управление делами президента», — заяви-
ла СМИ депутат столичного парламента, член 
фракции КПРФ Елена Шувалова.

Г-жа Шувалова не уточнила, что вопрос 
будет обсуждаться всего лишь... в ходе круглого 
стола, который проводят коммунисты. Но СМИ, 
не разобравшись, поспешили объявить о том, 
что Мосгордума, ни много ни мало, «приняла 
решение обратиться к федеральным властям 
с просьбой о запрете катка и торговых палаток 
на Красной площади». В ответ на подобные 
сообщения в Управделами президента тут же 
начали оправдываться: мол, да, резолюцию 
Думы рассмотрим.  

— Никакого решения Мосгордума не при-
нимала, — возмущен глава комиссии МГД по 
законодательству, коллега Шуваловой Алек-
сандр Семенников. — Решения от имени Думы 
принимаются только на пленарных заседаниях. 
Здесь же — исключительно инициатива комму-
нистической фракции. По моим ощущениям, они 
перешли в контратаку — не стали дожидаться 
очередных призывов убрать тело вождя, а при-
звали убрать каток и палатки. 

...Понять коммунистов, конечно, можно. 
Всеми силами они пытаются застолбить за Крас-
ной площадью статус главного оплота великой 
революции. На которой место 
разве что могиле. 

Читайте 3-ю стр.
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ВСЕ НА ЯРМАРКУ,  
А МЫ — В МАВЗОЛЕЙ

КАКИЕ СЕНСАЦИИ ЖДУТ НАС НА ВОЕННОМ ПАРАДЕ

 

■ ГОША КУЦЕНКО отлично вписался в актер-
ский состав мюзикла Pola Negri. «МК-Бульвар» 
встретился с актером и обсудил с ним закулисье 
музыкального спектакля и роль молодого отца, 
которую он получил в 47 лет.

■ ЕКАТЕРИНА ВУЛИЧЕНКО легко переключается 
с участия в ретро-драме на игру в детективном 
сериале и даже готова сама исполнять трюки на 
съемках. «МК-Бульвар» поговорил с актрисой 
о женской слабости и беге на каблуках.

■ А ТАКЖЕ: Гвинет Пэлтроу попробовала диету 
для нищих, Анита Цой нарядилась школьни-
цей, Ксения Собчак довела тело до совер-
шенства и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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ПОДПИСКА К 70-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
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В МОСКВУ ПРИВЕЗЛИ 
ХРАНИТЕЛЬНИЦУ РУССКОЙ ЗЕМЛИ
Освящена копия иконы  
Божией Матери Донской

«НЕ ЗНАЮ ПРО НЕГО НИЧЕГО»

СНЕЖНЫЙ АПРЕЛЬ, 
НЕЛАСКОВЫЙ МАЙ

Все когда-нибудь кончается — даже эта 
зима. Хотя вчера утром москвичам впору 
было снова наряжать елку: снег шел стеной. 
К счастью, впереди нас еще ждут осадки, 
но впредь это будут только теплые дожди 
или ливни. Погода перестает нервничать и 
метаться из жара в холод, подготавливая 

приход щедрого на тепло мая. О том, не 
перегнул ли палку холодный апрель и какая 
погода нас ждет в майские праздники, «МК» 
разузнал у специалиста Центра погоды «Фо-
бос» Евгения ТИШКОВЦА.

Читайте 3-ю стр.

СМЕРТЬ ПО ДОРОГЕ С КЛАДБИЩА
В ночь с понедельника на вторник в аварии неподалеку от города Сим, что 

располагается в Челябинской области, погиб заслуженный тренер России, член 
правления уфимского хоккейного клуба «Салават Юлаев» 67-летний Сергей 
Михалев. Трагедия случилась около половины восьмого утра на 1599-м киломе-
тре федеральной трассы Москва–Челябинск. 37-летний водитель автомобиля 
«Шкода Октавия», на которой Сергей Михалев возвращался в Уфу, не справился 
с управлением и врезался в грузовую фуру, следующую из Ивановской области. 
Водитель выжил, а знаменитый тренер погиб. 

Читайте 8-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  

журналист, обозреватель «Эха Москвы»

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

Каким видят «вождя мирового пролетариата» 
современные школьники

Фатальное ДТП унесло жизнь легендарного 
хоккейного тренера Сергея Михалева

ПРАВДА ЛИ НЫНЕШНИЙ КРИЗИС — 
САМЫЙ СТРАШНЫЙ?
Эксперты анализируют выступление Дмитрия 
Медведева перед депутатами

ГУБЕРНАТОР 
«ГОРЯЩЕГО» КРАЯ 
ПОПРОСИЛ ПОСАДИТЬ 
ЕГО ЧУТЬ ПОПОЗЖЕ
Что увидел Владимир Путин 
в охваченной лесными 
пожарами Хакасии?

Первые праздники в Московском регионе будут 
теплыми, вторые — холодными

Читайте 2-ю стр.
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ДЕНЬ ВЫРОЖДЕНИЯ ЛЕНИНА

ЖИЛЬЦАМ ДОМОВ ПРИДЕТСЯ 
СКИНУТЬСЯ НА КУРИТЕЛЬНЫЕ 

КОМНАТЫ
Напоминать бомбоубежище 

будут курилки на кораблях и в 
многоквартирных домах. При-
чем в многоэтажках оборудо-
вать такие комнаты жильцы 
должны будут исключительно 
за свой счет. 

Как стало известно «МК», 
совместный приказ Минстроя 
и Минздрава утверждает тре-
бования к выделенным местам 
для курения на пассажирских 
судах дальнего плавания, в 
местах общего пользования 
многоквартирных домов и на 
открытом воздухе. Документ 
вступит в силу 14 октября. С 
этого момента места для ку-
рения на открытом воздухе не-
обходимо будет оборудовать 
пепельницами, табличкой 
«Место для курения» и осве-
щать в темное время суток. 
На двери (дверь обязательна) 
в изолированные помещения 
для курения в многоквартир-
ных домах также должна раз-
мещаться табличка «Место 
для курения». Внутри такой 

курилки необходимо будет 
установить пепельницы, ог-
нетушитель, вентиляцию и 
предусмотреть искусственное 
освещение. Кстати, решение 
об оборудовании курилки бу-
дет приниматься собранием 
собственников жилья и финан-
сироваться из средств самих 
жильцов. На корабле курилка 
будет также закрытой, ее под-
ключат к системе противопо-
жарной безопасности. 

Мнение эксперта
Комментарий председате-

ля КонфОП Дмитрия Янина: 
— Министерство юстиции, 

зарегистрировавшее приказ, 
по сути признало, что курилка 
теперь может быть только на 
открытом воздухе и на палубе 
корабля. Все остальные вари-
анты недопустимы. Мы наде-
емся, что работодатели пред-
примут меры по демонтажу 
курительных комнат в офис-
ных центрах, а также в произ-
водственных помещениях, как 
этого требует закон. 

В УШАХ МОСКВИЧЕЙ НАЧАЛА ЗАСТРЕВАТЬ МУЗЫКА
Опасаться микронауш-

ников советуют гражданам 
столичные ЛОР-врачи. Все 
чаще к медикам обращаются 
граждане, у которых модные 
гаджеты застревали в ушах, 
да так, что не достанешь.

Как сообщил «МК» врач-
отоларинголог Вячеслав 
Семяшин, на западе Мо-
сквы за последнюю неделю 
произошли сразу два та-
ких случая. Так, в нелепую 
ситуацию попал 42-летний 
житель улицы Мологвар-
дейской. Мужчина трудился 
инженером в одной из про-
ектных организаций и иногда 

позволял себе слушать му-
зыку на службе. А для того, 
чтобы начальство ничего не 
заподозрило, москвич об-
завелся микронаушником. 
Однако после очередного 
использования устройства 
произошла неприятность: 
оказавшись на своем рабо-
чем месте, клерк попытался 
достать наушник, но не смог. 
Магнитная палочка, при по-
мощи которой обычно выта-
скивают эти гаджеты, фикси-
ровалась на наушнике, но как 
только гражданин пытался 
извлечь «затычку», она упор-
но от него отсоединялась. 

Промучившись день, инже-
нер обратился к лор-врачу. 
Тот аккуратно извлек устрой-
ство и заодно выяснил при-
чину, которая привела к ЧП. 
Оказалось, что мужчина 
долго не чистил уши, и в них 
скопилось много серы, ко-
торая буквально прилепила 
микронаушник к слуховому 
проходу. А через несколько 
дней к тому же врачу пришла 
19-летняя жительница ули-
цы Партизанской. Девушка 
была студенткой и частенько 
слушала на лекциях музыку.
Недавно она решила приоб-
рести незаметное глазу 

преподавателей устройство. 
В первый же день студентка, 
опасаясь, что ее рассекретят, 
всунула наушник настолько 
глубоко, что не смогла его 
достать. Однако, в отличие 
от инженера, она решила по-
искать пути решения пробле-
мы в Интернете и нашла там 
способ: засунуть в ухо еще 
магнит и после попытаться 
извлечь наушник при помо-
щи магнитной палочки. Такая 
креативность кончилась тем, 
что в ухе застрял еще и маг-
нит. Пришлось тоже идти к 
врачу, который достал и маг-
нит, и наушник.

ОСЕТР И СЕВРЮГА ВПЕРВЫЕ 
ПРИПЛЫЛИ В СТОЛИЧНЫЙ СУД
Рублем наказали служи-

тели Фемиды 51-летнего 
москвича Асада Алиева за 
то, что мужчина хранил в хо-
лодильнике запрещенную к 
вылову рыбу. Примечатель-
но, что это первый в судеб-
ной практике Москвы при-
говор по статье 258-1, часть 1 
(«Незаконное приобретение, 
хранение водных биологиче-
ских ресурсов, принадлежа-
щих к видам, занесенным в 
Красную книгу Российской 
Федерации и охраняемым 
международными договора-
ми Российской Федерации, 
их частей и производных»). 
Сама статья была введена 
в действие законом 2 июля 
2013 года и в Москве ранее 
не применялась.

Как стало известно «МК», в 
декабре 2014 года к Алиеву, 
который трудится менед-
жером в небольшой рыбной 
лавочке в районе Ясенево, 
нагрянули с проверкой пра-
воохранители. Они загляну-
ли в морозильные камеры 
и изучили содержимое ко-
робок. В нескольких были 
обнаружены тушки калуги, 
относящейся к семейству 
осетровых, а также русско-
го осетра и севрюги. К све-
дению, это особо ценный 
вид водных биоресурсов, 
занесен в Красную книгу и 

охраняется государством. 
За незаконное приобрете-
ние и хранение предусмо-
трена уголовная ответствен-
ность.

«Да я сам не знал, что там 
за рыба, — оправдывался 
Алиев перед работниками 
Межрайонной природоох-
ранной прокуратуры. — Один 
рыбак попросил принять 
товар на некоторое время. 
Привез несколько коробок. 
Откуда я знал, что там цен-
ные породы? Да и вряд ли 
узнал бы! Раньше он прино-
сил палтус. Подставил меня, 
негодяй. Он пришел за рыбой 
через 2–3 дня, а ее, есте-
ственно, изъяли. Так он еще 
и деньги за нее попросил! Я 
мало знаю этого человека, 
доверился ему, а тут такие 
неприятности». Алиев тем 
не менее признал полностью 
свою вину. Теперь по реше-
нию мирового суда участка 
№59 района Ясенево мужчи-
не 10 месяцев придется вы-
плачивать 10% от заработка 
в доход государства. 

Кстати, по словам спе-
циалистов, при желании 
запрещенную рыбу вполне 
можно купить на московских 
базарах. Обывателю сложно 
определить, каким образом 
и где была выращена или вы-
ловлена эта рыба.

ИЗ ВСЕЙ БАНДЫ ФАШИСТОВ 
ПРИСЯЖНЫЕ ПРОСТИЛИ ТОГО, 

КТО УЖЕ ОСУЖДЕН 
Приговор четверым ря-

довым участникам «Боевой 
организации русских нацио-
налистов» (БОРН) огласил во 
вторник Московский област-
ной суд. Троих подсудимых 
— Максима Баклагина, Вячес-
лава Исаева и Михаила Вол-
кова суд признал виновными 
в убийствах и покушениях на 
почве идеологической и на-
циональной ненависти. Чет-
вертый, Юрий Тихомиров, был 
оправдан, поскольку присяж-
ные не признали доказанной 
его причастность к инкрими-
нируемым БОРН преступлени-
ям. Это не означает, что Тихо-
миров выйдет на свободу, — он 
уже отбывает десятилетний 
срок за убийство антифаши-
ста Ильи Джапаридзе.

Напомним, подсудимые 
обвинялись в причастности 
к совершению в 2008–2010 
годах в Москве убийств ад-
воката Станислава Маркело-
ва, журналистки Анастасии 
Бабуровой, судьи Эдуарда 
Чувашова, чемпиона мира 
по тайскому боксу Муслима 
Абдуллаева, антифашистов 
Федора Филатова, Ивана 
Хуторского, участника бан-
ды «Черные ястребы» Расула 
Халилова, таксиста Соса Ха-
чикяна.

По версии следствия, пре-
ступное сообщество органи-
зовали и руководили им на-
ционалисты Илья Горячев (его 
дело, выделенное в отдельное 
производство, уже расследо-
вано и передано в суд) и Ни-
кита Тихонов (приговорен к 
пожизненному заключению за 
убийство Маркелова и Бабуро-
вой, а по делу БОРН полностью 
признал свою вину, дал по-
казания на своих соратников 
и получил еще 18 лет).

Как ранее в этом процес-
се отмечал гособвинитель, 
изначально боевики были 
необходимы организаторам 
для «устранения политиче-
ских оппонентов», но потом 
убийства совершались и «из 

необходимости пропиарить 
БОРН». Убийство антифашиста 
Хуторского, например, «было 
совершено после ареста Ти-
хонова, чтобы поддержать его 
и показать, что организация 
еще существует».

Для поддержания внутрен-
ней дисциплины участники 
БОРН занимались спецпод-
готовкой. Они были хорошо 
оснащены — имели кастеты, 
ножи, огнестрельные и трав-
матические пистолеты, обре-
зы, винтовки, автомат Калаш-
никова, пистолет-пулемет, 
гранаты. Группа арендовала 
квартиры по поддельным до-
кументам и тщательно пла-
нировала все преступления. 
Для маскировки, например, 
боевики использовали жен-
ские парики, очки, одежду 
больших размеров.

Из четверых подсудимых 
двое — Баклагин и Волков 
— признали вину частично, 
утверждая, что не входили в 
БОРН и в их действиях отсут-
ствовал мотив национальной 
ненависти. А Тихомиров и Иса-
ев вину отрицали.

Мособлсуд приговорил Ба-
клагина и Исаева к пожизнен-
ному заключению, а Волкова 
— к 23 годам колонии. 

Между тем оправданный 
Тихомиров намерен заявить 
суду иск о возмещении ущер-
ба. Как пояснил его адвокат, 
Тихомиров рассчитывает по-
лучить примерно по 50 евро 
за каждый день своего пре-
следования. Полностью эта 
сумма может составить по-
рядка 50 тыс. евро.

Таким образом, только один 
из членов БОРН, Александр 
Паринов, остается на свободе 
— он числится в розыске. Еще 
один фигурант, к которому, 
как считает следствие, пере-
шла роль организатора после 
задержания Тихонова, Алек-
сей Коршунов, подорвался на 
собственной гранате во время 
пробежки, когда скрывался от 
следствия на Украине. 
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Ежегодный отчет правительства перед 
Госдумой прошел в спокойной, друже-
ской обстановке. Отставки кабинета 
министров не требовал даже Геннадий 
Зюганов. Все ограничилось претензия-
ми в адрес «финансово-экономического 
блока» и «Ливановых с Улюкаевыми». «Во-
дяное перемирие», случившееся между 
парламентом и правительством после 
присоединения Крыма, пока в силе.

Резких выпадов Дмитрий Медведев, который 
прибыл на Охотный Ряд торжественно-нарядным 
(в темном костюме и белоснежной рубашке), мог 
не опасаться. О чем речь, если на прямой линии 
на прошлой неделе Владимир Путин заявил, что 
правительством в целом доволен, план антикри-
зисный есть, меры принимаются и даже будто бы 
дают положительный результат?

Примерно в таком ключе и было построе-
но продолжавшееся более часа выступление 
премьер-министра. Поблагодарив депутатов за 
«совместную отлаженную работу» (два раза при-
нимали бюджет на 2015 год!), он предупредил: 
«Следующий бюджет также будет непростым», 
сделав упор на слове «непростым». 

Россия в прошлом году, по словам г-на Мед-
ведева, «впервые за постсоветскую историю и 
даже за историю XX века» оказалась сразу под воз-
действием «двух внешних шоков: резкого падения 
цены на нефть и беспрецедентного политического 
давления, поэтому положение в экономике дей-
ствительно сложное». Рост по итогам 2014 года 
всего 0,6%, за январь–март ВВП снизился на 2%, 
«наиболее ощутимый спад в инвестициях». Но, 
по мнению премьера, все не так плохо — ситуа-
ция с ценами, банками да и вообще «могла быть 
значительно сложнее и хуже». Сейчас «валютный 
рынок успокоился, безработица пока в разумных 
пределах»...

«Потери от введенных ограничений значи-
тельные», — премьер-министр не уточнил, имеет 
ли он в виду только западные санкции или еще и 
российское продуктовое эмбарго. По оценкам 
ряда экспертов, России был нанесен ущерб в 
общей сложности приблизительно на 25 млрд 
евро, это 1,5% ВВП, а в 2015 году этот ущерб может 
увеличиться в несколько раз...

Такого сценария, который реализуется на на-
ших глазах, считает глава правительства, Россия 
избежать не могла — потому что был Крым, и 2014 
год стал для нас «годом отсчета другой эпохи», за 
«восстановление исторической справедливости» 
приходится платить.

Да, признал г-н Медведев, «все было бы легче, 
если бы в экономике не накопился ворох проблем». 
Но почему они накопились, и сразу целый ворох, 
— уточнять не стал. 

Потом он прошелся по традиционному марш-
руту. Импортозамещение: «Речь не идет о пол-
ной хозяйственной самоизоляции». Доступные 
кредиты для производителей: «Если есть про-
ект — можно будет получить кредит под 11,5%». 
Продление программы утилизации автомобилей: 
«Выделено 10 млрд рублей, что поможет сократить 
темпы уменьшения рынка примерно на четверть». 
Электрички: «В целом ситуация стабилизиро-
валась». Ипотека: принимается «ряд мер», идет 

индивидуальная работа банков с гражданами. Ин-
вестиционный климат: «Мы упростили таможенные 
процедуры, сократили сроки регистрации юрлиц, 
в два раза снижен бумажный документооборот 
организаций, главное, чтобы все это работало на 
практике». Курс национальной валюты: «Главное, 
чтобы рубль не был переоценен или недооценен». 
Тарифы на услуги ЖКХ: «Задолженность по ком-
мунальным платежам достигла 1 трлн рублей, и 
принимать законопроект о высоких штрафных 
санкциях для «системных неплательщиков», кото-
рый правительство внесло в Госдуму, надо. Обо-
ронка: прирост во всех отраслях, бюджет потратил 
на гособоронзаказ в 2014 году 1,9 трлн рублей, а 
годом раньше — 1,5 трлн.

Кроме оборонки радовало в прошлом году и 
жилищное строительство.

Слова «в целом стабилизировалась» при-
менительно к ситуации в разных отраслях г-н 
Медведев употребил несколько раз. 

Еще одно слово, которое звучало в этот день 
неоднократно, — «нужно». «Нам нужно» как-то так 
сделать, чтобы проблемы решились.

Но «то, что мы должны все скорректировать 
и жить по другой модели, — это неправильно», 
заявил в финале г-н Медведев. Ориентиры преж-
ние, и майские указы президента 2012 года никто 
не отменял, консолидация политических сил по-
может преодолеть трудности и «победить».

Анатолий Аксаков («СР») попросил уточнить, 
что собирается делать правительство в условиях 
резкого сокращения налоговых поступлений в 
региональные бюджеты. Г-н Медведев признал, 
что проблема есть. Правительство заложило до 
310 млрд рублей на предоставление бюджетных 
кредитов регионам, но списать им все долги, как 
предлагали депутаты, он считает неправильным. 
«Нужны нестандартные решения», — неоднократно 
повторил премьер. Какие — не сказал, намекнув 
лишь, что может потребоваться «корректировка 
122-го закона». 

122-й закон — это закон о монетизации льгот, 
между прочим... 

Валерий Трапезников («ЕР») спросил пре-
мьера «как рабочий-депутат» о планах повышения 
пенсионного возраста. «Мы должны были бы начать 
с себя», — предложил он. Г-ну Медведеву идея 
повысить пенсионный возраст сначала депутатам 
и чиновникам понравилась. Что касается всех — 
«это очень щепетильная тема», сказал он. Из слов 
премьера следовало, что он лично полагает, что 
60 лет для мужчин и 55 для женщин — слишком 
низкая возрастная планка: она была введена в 
1932 году, когда средний россиянин жил 35 лет, а 
сейчас средний россиянин живет 71 год. 

Андрей Макаров («ЕР») поинтересовался, 
что правительство собирается делать с произ-
водителями и продавцами, которые пытаются 
«воспользоваться моментом» (курсом на импор-
тозамещение) и получить сверхприбыль. Премьер 
произнес длинный монолог об «элементарной 
жадности» и о том, как у него руки чешутся на 
некоторых, но жесткого регулирования цен не 
предложил — потому что помнит «пустые полки 
в магазинах в советское время»...

Выступления лидеров даже оппозиционных 
фракций разгромными не были. Геннадий Зюганов 
пророчил дальнейшее осложнение экономической 
ситуации: «Санкции — пока это цветочки. Ситуа-
ция на Украине будет обостряться, обстановка 
там сложная, это надолго». Главная беда, по его 
словам, непрофессионализм «экономической 
команды» правительства. «Ну почему вы держите 
Ливановых, Улюкаевых? Не тянут они, ежу понят-
но», — обратился он к Дмитрию Медведеву. 

Лидер «СР» Сергей Миронов тоже бичевал 
финансово-экономический блок правительства, 
чьи «рыночные иллюзии проявились со всей оче-
видностью». В заключительном слове премьер 
даже счел нужным «в режиме дружеского об-
суждения» прокомментировать это заявление: 
«Плановая экономика у нас как легла, так и не 
поднялась, а рыночная падает, а потом отрастает, 
в этом ее сила»...

Премьер был явно доволен результатами 
обсуждения. 

Еще бы.
Марина ОЗЕРОВА. 

О визите Владимира Путина в пострадав-
шую от пожаров Хакасию одной из пер-
вых узнала жительница села Биджа 
Надежда Макарова, расплакавшаяся 
на прямой линии с президентом. «Мне 
сказали, готовься, Путин будет тебе руку 
жать», — честно призналась женщина, 
когда поездка еще держалась в секрете. 
Так оно и случилось: совершив ночной 
бросок из Сочи в Абакан, глава государ-
ства в первую очередь повстречался 
с Макаровой и выпил чаю с другими 
погорельцами. Губернатор республики 
Виктор Зимин из кожи вон лез, чтобы 
свалить их несчастья на природную ано-
малию. Но Путин завершил совещание 
в духе старины Мюллера, попросив главу 
Следственного комитета по Хакасии 
остаться для отдельного разговора.

Черные метки на земле Хакасии видны уже 
с борта самолета. Они гигантские: некоторые 
раковой опухолью подбираются к деревням и по-
селкам, другие находятся в местах, малодоступных 
для человека, — на верхушках сопок и по берегам 
совершенно безлюдных рек. Пик пожаров при-
шелся на светлый праздник Пасхи. Многие, об-
радовавшись теплой погоде, выбрались за город 
на шашлыки — и назад не вернулись. Сгорели 
заживо. В пункте временного размещения Путина 
познакомили с 14-летним пареньком, спасшим 
от верной смерти мать, отца и наглотавшихся дыма 
соседей. Однако несколько детей в возрасте от 5 
до 15 лет все-таки лишились родителей. 

По официальным данным, погибшими в Ха-
касии числятся минимум 30 человек. Впрочем, 
пофамильный список до сих пор не опубликован. 
Местные журналисты несколько раз обращались 
в различные ведомства — от МЧС до обладмини-
страции — с просьбой предоставить эти данные, 
но тщетно. Ответа два: или нет полномочий, или 
список уточняется. В тяжелом состоянии находят-
ся несколько погорельцев, госпитализированных 
в ожоговые центры Москвы и Красноярска. 

Простые люди говорят, что жертв (не говоря 
уже о разрушениях) могло бы быть гораздо мень-
ше, работай в республике система оповещения. 
О том, что надвигается ураганный ветер, жителей 
никто не предупредил ни в Хакасии, ни в соседнем 
Красноярском крае. Не было ни СМС-рассылки, 
ни экстренных выпусков новостей по радио и ТВ. 
Что касается режима ЧС, то он был введен в Ха-
касии только 18 апреля. 

От пожаров, которые каждую весну приходят 
из степи, деревни должна оберегать защитная 
полоса: перепаханный участок земли огню преодо-
леть сложно. Но в этом году проводить опашку 
начали поздно. А некоторые села, как, например, 
Первомайское, обзавелись защитной полосой, 

когда защищать от огня было уже нечего.
По словам журналистов хакасских СМИ, 

на появление в республике представителей Ген-
прокуратуры и задержания местных чиновников 
губернатор Виктор Зимин отреагировал крайне 
нервно. Он публично обозвал силовиков «кон-
ченым соплячьем» и «грифонами», пригрозив 
вывести народ на улицу, если они будут мешать 
работе органов местного самоуправления. «В 
конце прошлой недели, когда на допросы начали 
вызывать его ближайших соратников, Зимин был 
экстренно госпитализирован, якобы из-за болей 
в ноге. Но быстро оправился. Видимо, получил 

сигнал из Кремля, что отставка и уголовное пре-
следование ему пока не грозят», — предполагают 
собеседники «МК». 

Во вторник к приезду Владимира Путина 
губернатор действительно был как новенький. 
И чувствовал себя вполне уверенно:

— Руководители местных органов власти, со-
трудники МЧС — все с честью выполняли свой долг, 
— поспешил заверить он президента, — но это 
была стихия, которую невозможно остановить. 
Прошу понять меня правильно, я не с целью за-
щиты мундира... Я знаю ваши правила, Владимир 
Владимирович, что виновные должны быть нака-
заны, я тоже за такие правила. Но главное, чтобы 
не пострадали крайние...

Похожую «песню» завели и погорельцы, кото-
рых ВВП навестил в одном из пунктов временного 
содержания Абакана. Вместо того чтобы поин-
тересоваться у главы государства собственной 
судьбой, они почему-то озаботились арестами 
начальника местной пожарной охраны и других 
чиновников. Впрочем, Путин быстро раскусил 
подоплеку этих обращений.

— Да не переживайте вы за начальников. 
Это вас, наверное, губернатор научил такие во-
просы задавать?.. — с усмешкой посмотрел он 
в сторону Зимина.

— Я ничего не знал, — попытался отмазаться 
губернатор, но, поняв, что президента на мякине 
не проведешь, решил разрядить обстановку. — По-
садите нас чуть-чуть попозже, дайте поработать! 
— с гусарской бесшабашностью попросил он. 

Путин находчивость оценил, но никаких 
обещаний давать не стал. «Надо смотреть. Если 
люди сидят на своих местах и не делают ничего 

— это одно дело. А если они выполняют 
свои обязанности целиком, но стихия 

сильнее, — это другая ситуация. Про-
сто так никого не будут привлекать 
к ответственности, но если кто-то 
в чем-то виноват, пусть отвечает», 
— сказал президент.

Глава Хакасии поспешил за-
верить, что власти делали все воз-

можное для обеспечения противо-
пожарной безопасности республики. 

В течение последних пяти лет, по его 
словам, предпринимался весь комплекс 

мер: опашка населенных пунктов, дежурство, 
пропаганда в СМИ. Но случившееся 12 апреля 

иначе как аномалией не назовешь. Еще утром 
метеостанции фиксировали скорость ветра 2 
м/с с повышением максимум до 6 м/с. «А потом 
республику накрыл антициклон, влажность воз-
духа упала до 2%, как в Сахаре, поднялся сильный 
ветер (свыше 20 м/с. — «МК»). В результате одно-
временно загорелась тысяча жилых домов, — жи-
вописал местный апокалипсис Зимин. — Чтобы 
справиться со стихией, нам надо было 3 тысячи 
пожарных машин. Не думаю, что такое количество 
техники есть в других регионах. И все-таки 70 ты-
сяч жилых домов удалось спасти!» — губернатор, 
похоже, не терял надежды убедить Путина в своей 
эффективности.

Представители местного МЧС, в свою оче-
редь, рассказали «МК», что во всей республике 
имеются всего 20 пожарных частей и 150 пожарных 
расчетов. При этом почти в половине мелких сел 
и деревень нет не только спасателей, но даже 
вода привозная. Когда огонь подошел к жилью, 
его элементарно было нечем тушить. 

Примечательно, что на совещании у прези-
дента причины возникновения пожаров практиче-
ски не обсуждались. Лишь глава МЧС Владимир 
Пучков упомянул о пале травы и сжигании накопив-
шегося за зиму мусора. А сам Путин посетовал, что 
превентивные меры по нейтрализации человече-
ского фактора пока не дают результата: степные 
и лесные пожары повторяются в СФО из года в год. 
Причем пик их еще не пройден. Чтобы кардинально 
изменить ситуацию с пожарами, главы сибирских 
регионов предложили Путину возродить упразд-
ненную в 2007 году Гослесохрану, в штате которой 
были профессиональные лесники-обходчики. 
Разговор об этом шел еще в 2010 году, когда дым 
глотали не только за Уралом, но и в Москве. Однако 
из-за нежелания Минфина раскошеливаться тема 
не получила продолжения. Зато теперь прави-
тельству регулярно приходится вскрывать из-за 
погорельцев свой резервный фонд...

Путин внимательно слушал и временами 
одобрительно кивал. Но расслабиться после его 
отъезда у местных чиновников вряд ли получится. 
«Где-то через месяц-полтора я подъеду, посмотрю, 
как идет восстановление, — пообещал президент 
и как бы невзначай добавил: — Я попросил бы 
подойти ко мне главу Следственного комитета 
Хакасии для отдельного разговора».  

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ПРЕМЬЕР

СЕГО ДНЯ
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Ограничения планируется вводить поэтап-
но. Сначала из оборота изымут любимые под-
ростками «баклажки», а затем очередь посте-
пенно дойдет и до остальных бутылок объемом 
больше 0,5 л. 

За последние несколько лет российские 
ученые и лаборатории не раз подтверждали 
опасность ПЭТ-бутылок для здоровья. Так, по 
данным Института биохимической физики РАН, 
при хранении из подобной тары в пиво выделя-
ется дибутилфталат. Этот яд при накоплении в 
организме может вызывать серьезные наруше-
ния, в том числе токсический гепатит и пораже-
ния иммунитета. К похожим выводам приходили 
эксперты и в ходе судебных разбирательств по 
искам потребителей. 

Авторы запрета хотят не просто оградить 
население от вредного воздействия, но и уберечь 
подростков от пивного алкоголизма. А заодно — 
пресечь нелегальный оборот «левого» алкоголя, 
который разливают в ПЭТ-тару в гаражах и под-
валах. Такие бутылки легко изготовить прямо на 
месте, причем любого удобного «производителю» 
объема. 

Правительство недавно в очередной раз 
поддержало идею поэтапного запрета. По дан-
ным источников в Госдуме, в начале апреля 
Кабмин направил положительный отзыв на за-
конопроект и рекомендовал осуществить поэтап-
ный переход на производство пива в пластике 

ограниченного объема с июля 2016 года. 
Тем не менее благое начинание еще могут 

«зарубить». Против законопроекта, запрещаю-
щего продажу пива в ПЭТ-таре, выступает мощ-
ное объединение во главе с Союзом российских 
пивоваров. Кстати, несмотря на название, эта 

некоммерческая организация на самом деле не 
такая уж и российская. В Союз входят 76 компаний, 
владеющих примерно 90% производственных пло-
щадок в стране. Но оказывается, основной объем 
пива в России выпускают именно иностранцы, в 
руководстве Союза сплошь иностранцы. Более 
того, примерно треть ПЭТ-бутылок изготавливается 
из иностранных преформ, пока отечественные 
стекольные заводы простаивают без заказов. 

Транснациональные компании вообще всегда 
было сложно заподозрить в заботе о здоровье 
населения, но на этот раз они, похоже, включили 
все доступные рычаги. Сразу после того как за-
конопроект о запрете ПЭТ-упаковки приняли в 
первом чтении, на имя спикера Госдумы и зампре-
дов правительства пришло тревожное письмо от 
послов Дании, Бельгии и Голландии. Дипломаты 
высказывались категорически против запрета, 
предсказывая негативные последствия для пивной 
отрасли и инвестиционного климата. 

Старания иностранных пивных концернов 
можно понять — у себя на родине они не могут 
разливать в ПЭТ-тару такие объемы пива. К при-
меру, если в России в ПЭТ-тару разливается около 
60% пива, то в той же Бельгии этот показатель не 
превышает 3%. И живут бельгийцы в среднем на 
10 лет дольше россиян.

Наталья ДМИТРИЕВА.

В четверг профильный комитет Госдумы 
планирует рассмотреть законопроект 
об ограничении продажи алкоголя в 
пластиковой таре. Документ готовят 
уже ко второму чтению, он должен за-
щитить россиян от токсинов, которые, 
по мнению экспертов, попадают в пиво 
и алкогольные напитки из так называе-
мой ПЭТ-упаковки. 

ПЛАСТИКОВАЯ ТАРА: ПОСЛЕДНЯЯ ГАСТРОЛЬ
ОБЩЕСТВО

Жизнь «баклажек» 
в российской действительности 
подходит к концу

— попросил президента, 
прилетевшего в Хакасию, 
глава погоревшей республики

«ПОСАДИТЕ НАС 
ЧУТЬ-ЧУТЬ 
ПОПОЗЖЕ»

Лукавил ли премьер Медведев, отчи-
тываясь перед депутатами Госдумы? 
По его мнению, худших последствий 
удалось избежать благодаря действиям 
правительства и ЦБ. Так ли плоха эконо-
мическая конъюнктура и хороша работа 
правительства? Об этом «МК» спросил у 
ведущих экономистов.

— Как бы вы оценили работу 
правительства?

Никита КРИЧЕВСКИЙ, главный научный 
сотрудник Института экономики РАН: «Оно 
ничего не предпринимает. Кризис живет сво-
ей жизнью, а правительство — своей. В конце 
октября Шувалов рассуждал на Валдайском 
клубе о предстоящем десятилетии процветания. 
Прекрасная работа ЦБ помогла только валют-
ным спекулянтам. Санкции и падение цен на 
нефть — это только четверть наших проблем. 
Все остальное — наша безалаберность. 

Это выступление Медведева имеет психоте-
рапевтический эффект: худшего избежали, враги 
нас не одолели. Оно вселяет оптимизм. Но мне 
очень сложно представить, что будет говорить 
Медведев через три месяца, когда и нефть может 
подрасти, и даже санкции могут отмениться, а 
проблемы останутся. И тогда станет совершенно 
очевидно, что именно правительство не справля-
ется с ситуацией и работать ему недолго. Медве-
дев напоминает водителя школьного автобуса, 
который уже несколько раз побывал в аварии, но 
снова садится за руль с завязанными глазами. 
Он живет в каком-то своем мире».

Игорь НИКОЛАЕВ, директор Института 
стратегического анализа ФБК: «Я думаю, 
что Медведев спешит говорить о том, что мы 
справились с вызовами. Справились с ситуа-
цией на валютном рынке — это правда, рубль 
стабилизировался. Есть ли в этом заслуга прави-
тельства? Безусловно. Но остальные проблемы 
обостряются: реальный сектор ускоряет свое 
падение. Реальные зарплаты падают почти на 
10% в месяц, розничная торговля — на 9%. Эко-
номика упала на 3% за квартал. Все показывает 
устойчивый минус. И когда на таком фоне говорят, 
что справились, — я не понимаю. 

Поэтому деятельность правительства я бы 
оценил на «троечку» с минусом. Не «двойка» 
только потому, что пока страна вразнос не пошла. 
Антикризисный план нужно было писать новый, а 
кабмин снял кальку с действий 2008–2009 годов. 
Дали деньги банкам. Я согласен. А что дальше? 
Этот план основан на полумерах».

Михаил ЗУБОВ.

«МОГЛО 
БЫ БЫТЬ 
И ХУЖЕ»

В ЧЕМ ЛУКАВИЛ 
МЕДВЕДЕВ

Депутаты вслед 
за президентом не стали ругать 

правительство Медведева

Самый высокий житель 
Бразилии Джолисон 
Фернандес де Сильва 
женился. Его избранницей 
стала девушка с миниатюр-
ным ростом в 150 см. Рост 
28-летнего великана — 2 м 34 
см. Причина такого высокого 
роста — доброкачественная 
опухоль мозга, которую ему 
удалили — и рост остано-
вился. Как только парень 
оправился от операции, 
девушки не давали великану 
прохода, организовав целый 
фан-клуб его имени. Одна 

из фанаток и стала женой 
гиганта. «Высокие очень 
любят маленьких, субтильных 
женщин, — говорит врач-
сексолог Диля ЕНИКЕЕВА. 
— Причем относятся к ним 
трогательно — носят на ру-
ках, ласкают, заботятся. Ну 
а низенькие, хрупкие дамы 
с удовольствием отдают себя 
заботам большого и сильного 
мужчины. Что касается сексу-
альной жизни, то у таких су-
пругов нет никаких проблем. 
В постели рост не имеет 
значения. Им даже веселее, 
потому что есть возможность 
экспериментировать».

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

УТРАТА

СКАНДАЛ

СЕМЬЯ

РЕЙТИНГ ПОЭЗИЯ

КАДРЫ

КАДР

У КОГО ГРУДЬ БОЛЬШЕ?
Международный рейтинг «Самая большая грудь» был 
составлен на основании опроса мужчин из разных стран 
мира. Подноготную «грудного» рейтинга раскрыла «МК» 
врач-генетик известного биохолдинга Ирина ЖЕГУЛИНА: 
«В 2012 году было проведено исследование с участием 16 175 
европейских женщин с целью изучить генетические факторы, 
предопределяющие размер груди. Оказалось, что у женщин 
с большим размером груди есть изменения в генах эстроге-
новых рецепторов. Изменения, отвечающие за повышенный 
размер груди, отвечают и за повышенный риск рака молочной 
железы. Наследуемость размера груди составляет около 56%, 
и треть из них связана с риском ожирения».

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей пролонгации, проценты выплачиваются 
в конце срока договора. 19% годовых в рублях, от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
** Акция действует до 30 апреля 2015 года.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

АКЦИЯ!**

Первое место – Финляндия

Второе место — Россия

Третье место — Норвегия

Четвертое место — Швеция

Пятое место — Американки

Шестое место — Германия

Седьмое место — Колумбия

Восьмое место — Венесуэла

Девятое место — Венгрия

Десятое место — Исландия

МЭРА СЕРПУХОВА 
СНЯЛИ ЗА ПЛОХУЮ 

ПАМЯТЬ?
Незадекларированная 
недвижимость привела к 
отставке мэра подмосков-
ного Серпухова Павла За-
лесова. Большинством голо-
сов Совет депутатов 20 апреля 
отлучил Залесова от долж-
ности.  На мэрский пост Павла 
Залесова избрали в октябре 
2010 года. Однако вскоре он 
«рассорился» с районным 
руководством, выдвинув 
территориальные претензии, 
а затем со cвоим же Советом 
депутатов. И у жителей были 
к градоначальнику претензии. 
Дважды горожане пытались 
собрать подписи в пользу его 
отставки.  Прошлой осенью 
после проверки прокурату-
ры выяснилось, что Залесов 
нарушил антикоррупционное 
законодательство, «забыв» 
указать в своей декларации 
два объекта недвижимости (из 
более чем сорока) — трех-
комнатную квартиру и участок 
с домом. Надзорный орган 
обратился к парламентариям 
с просьбой об отставке мэра.   
Кстати, с марта в Серпухове 
отменены прямые выборы 
мэров. Теперь глав городов 
должны выбирать не жители, 
а Совет депутатов из своего 
состава.

ТЕМОЙ УРОКА СТАЛО 
НЕПРИЛИЧНОЕ СЕЛФИ
В Интернете разгора-
ется очередной селфи-
скандал. Студентка одного 
из педколледжей Ульяновска, 
направленная в рамках прак-
тики вести уроки в младших 
классах, решила устроить 
непристойную фотосессию 
прямо во время занятий. 
Сперва она запечатлела себя 
на фоне учеников, закинув 
ноги на учительский стол. 
А затем и вовсе показала 
малышам средний палец. 
Скандальные фото разлете-
лись по ульяновским сообще-

ствам в соцсетях. «Идут про-
верки. Меры будут приняты 
самые серьезные, возможно, 
вплоть до исключения данной 
студентки из колледжа», — 
пояснили «МК» в министер-
стве образования и науки 
Ульяновской области. 

УШЕЛ ПАПА 
«ЛУННОГО ПАПЫ»

В Берлине скончался 
кинорежиссер Бахтиёр 
Худойназаров. О том, 
что Бахтиёр Худойназаров 
тяжело болен, стало известно 
несколько месяцев назад. 
Диагноз — рак печени, кото-
рый распознали на IV стадии. 
В начале апреля немецкие 
врачи констатировали, что 
счет пошел на недели. Врачи 
отмерили ему срок до июня, 
как рассказывала «МК» близ-
кий ему человек, но, видимо, 
метастазы распространились 
стремительнее, чем можно 

было предположить. В по-
следние дни Бахтиёр даже 
глаза боялся закрыть, чтобы 
не уйти во сне. Близкие гово-
рят, что он никого не слушал, 
поступал так, как считал 
нужным, хотя болезнь под-
ступала. Бахтиёр Худойназа-
ров снял фильмы: «Братан», 
«Кош-ба-кош», отмеченный 
«Серебряным львом» на Ве-
нецианском кинофестивале, 
«Лунный папа» с Чулпан Хама-
товой и немецким актером 
Морисом Бляйбтроем, «Шик», 
«В ожидании моря», откры-
вавший в 2012 году молодой 
Римский кинофестиваль. 29 
мая Бахтиёру исполнилось бы 
50 лет.

В Японии самый быстрый пассажирский поезд побил свой рекорд. В ходе испытаний транс-
порт достиг скорости 603 км/ч на отрезке длиной в 1,8 км. В 2003 году поезд разгонялся до 581 
км/ч. «В России проблема скоростного транспорта складывается по нескольким причинам. На-
пример, это нежелание властей развивать транспорт, основанный на магнитной левитации. 
Кроме того, компании не видят экономической выгоды в новых проектах и сообщениях между 
городами. Необходимо также обратить внимание на удобства в вагонах поездов», — коммен-
тирует «МК» партнер группы компаний vvCube Вадим ТКАЧЕНКО. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

НАЗВАНЫ ЛАУРЕАТЫ 
«РУССКОЙ ПРЕМИИ»

21 апреля назвали лау-
реатов «Русской премии». 
На конкурс прислали свои 
тексты 115 сочинителей. В 
список финалистов выбрали 
9 произведений. Золотыми 
лауреатами стали Ян Каплин-
ский, Юрий Серебрянский 
и Алексей Макушинский. 
Приз каждому — 150 тысяч 
рублей. Все другие поэты и 
прозаики получат «серебро» 
(60 тысяч) и «бронзу» (45 
тысяч). Писатель, главный 
редактор журнала «Знамя» 
Сергей ЧУПРИНИН: «На-
граждение «Русской премией» 
за произведения русскоязыч-
ных писателей, живущих за 
рубежом, — десятое. Обычно 
на этом конкурсе соперничали 
книги о сегодняшней жизни, 
с ее болями и актуальными 
проблемами, и сочинения 
артистические, где главное 
— стиль и художественная 
неповторимость. В этом году 
безусловную победу одержала 
артистическая стихия, сви-
детельствующая о том, что и 
зарубежные авторы заботятся 
об искусстве слова».

84 СМ — НЕ ПРЕПЯТСТВИЕ ДЛЯ ЛЮБВИ
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Надежда Макарова во время 
встречи с президентом...

Действительно ли 
правительству так трудно 
— или просто оно плохо 
работает?
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Арсений Г., 8-й класс: «Он возглавил 
революцию, которая произошла 22 октября. 
Также при нем произошла гражданская война 
и борьба между сословиями. Кроме того, бла-
годаря ему появился современный 33-бук-
венный алфавит».

Илья В., 10-й класс: «Это был великий 
стратегический деятель в истории нашей 
страны и всего мира».

КОММЕНТАРИИ СПЕЦИАЛИСТОВ:
n Директор Образовательного центра 
№548 «Царицыно» Ефим РАЧЕВСКИЙ:

— Я как раз сейчас стою возле 42-метро-
вой статуи Ленина в лагере «Артек». Думаю, 
что многие из впервые приехавших сюда 
детей будут спрашивать, кто это: сами об 
этом сегодня способны догадаться далеко 
не все. Впрочем, и негативного отношения 
к Ленину тоже нет: для нынешних детей он 
представитель другой исторической эпохи, 
успевшей обрасти легендами и мифами. А 
испытывать негативные чувства к таким пер-
сонажам сложно: лишь современники, как, 
например, Черчилль, могли говорить: «Как 
жаль, что Ленин умер: только он мог разгрести 

все, что было наворочено!» А у сегодняш-
них школьников в целом отношение к нему 
спокойное, терпимое. Более того. У кого-то 
из детей при изучении материала о Ленине 
просыпается любознательность, и тогда их 
знания выходят за пределы, очерченные ЕГЭ. 
Это очень хорошо!
n Директор московской школы №686  
Сергей КАЗАРНОВСКИЙ:

— Отношение детей к Ленину зависит от 
семей, в которых они выросли. Мы проводи-
ли опрос о том, кто такой Ленин, и получили 
ответы хотя и совершенно фантастические, 
но четко отражающие позицию семей. На-
пример, что Ленин — это первый президент 
СССР. Или, что он человек, который выиграл 
Великую Отечественную войну. Или, наобо-
рот, что это враг, уничтоживший церковь. В 
головах детей по этому поводу царит совер-
шеннейшая каша! И с годами, по мере того 
как советское прошлое отступает от них все 
дальше и дальше — за пределы реальности, 
она только усиливается. Помню, один из на-
ших четвероклассников нарисовал кукольное 
представление: изобразил ширму, над ней 
куклы Ильи Муромца и Кощея Бессмертного. 
А на самой ширме нарисовал пятиконечную 
звезду и серп и молот. У него спрашивают: 
зачем там вся эта символика? А он отвечает: 
«Хотел подчеркнуть ту эпоху, когда все это 
происходило!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

Где-то в эти дни — очередная дата из жиз-
ни Владимира Ильича Ленина.

Кстати, вы помните какая? Может, он где-
то к этому числу родился? А может, умер? А в 
каком году он родился (умер)?

Не помните? Странно. Потому что как на-
чинается разговор о том, чтобы перенести 
куда-то его памятники, заполонившие Россию, 
так сразу поднимается крик: не трогать! Он 
наше всё!

Сразу все вспоминают, что он такой ми-
лый, что так хорошо смотрится с кепкой в руке. 
Или с протянутой рукой… ну, вы понимаете, 
что я имею в виду. С вытянутой — так будет 
точнее. Все сразу вспоминают, что он этой 
протянутой-вытянутой рукой указал челове-
честву тот самый светлый путь, к которому 
нужно стремиться, что там счастье, которое 
называется «коммунизм».

Правда, если спросишь, у кого получился 
этот коммунизм, то ответить никто не может. Я 
лично знаю сейчас две страны с коммунизмом. 
Первая — это Венесуэла, в которой записыва-
ются в очередь на туалетную бумагу и пишут 
фломастерами номерки на руках, чтобы хоть 
чего-то купить. Вторая — это Северная Корея, 
где так все хорошо и все так стремятся туда 
попасть, что на пляжах стоят проволочные 
заграждения. Но потом выясняется, что они 
не для тех, кто хочет внутрь, а для тех, кто 
хочет наружу. То есть как когда-то в благо-
словенном СССР: внутрь было можно, а вот 
наружу — нельзя. Из ленинского рая наружу 
не выпускали.

Кстати, когда я был подростком, много 
ездил по стране — так получилось. А поскольку 
нечего было в этих пыльных городках делать, 
я обязательно шел в местный краеведческий 
музей. И там, в каком бы городке я ни был, 
я видел три обязательные вещи. Первая — 
бивень мамонта, которого нашли «именно 
тут». Далее, за стеклом, — пальто Ленина. И 
в соседнем зале — тачанка Чапаева. Меня, 
конечно, больше интересовал бивень, но все 
равно изумляло, что скромный дедушка Ленин 
имел столько штук пальто. Причем почему-то 
как две капли похожих друг на друга. Но я от-
вечал себе, что проклятый царский режим, 
видимо, все время забирал у него пальто, а 
он шил новое.

Потом я повзрослел, и Ленин стал для 
меня задником. Нет, не подумайте ничего пло-
хого: задником называется полотно в глуби-
не сцены, на фоне которого заседали всякие 
съезды родной компартии — то с Брежневым, 
то с Черненко, то с Андроповым. Я не вслуши-
вался — больше девочки интересовали, — но 
помнил, что мы все идем дорогой, которую 
указал нам Ленин.

Потом я шел в местный магазин: чтобы 
покрасоваться перед девочками, я хотел ку-
пить джинсы или красивую рубашку, но мог 
достать это лишь у спекулянтки Вали. У нее 
муж был моряком и привозил все барахло 
из-за границы, а спекулянтка Валя всем этим 
как-то не по-ленински торговала. Потом и я 
стал, не по-ленински, заглядывать в магазин 
«Березка», где был шокирован видом холодиль-
ника «Розенлев» и телевизора «Панасоник». 
Но я все равно был ленинцем, ибо даже в те 
моменты, когда холодильник всеми своими 
полированными гранями подсказывал, что 
где-то и без Ленина хорошо, а телевизор мяг-
ким свечением намекал, что нужно спросить, 
а почему мы живем с именем Ленина, но без 
такого телевизора, — я ничего и никого не 
спрашивал. Ну, во-первых, конечно, девочки, 
а во-вторых, мне все это ленинское вокруг 
казалось незыблемым и вечным. 

Однако потом все это вдруг рухнуло: Гор-
бачев стал разговаривать с людьми, и даже 
мне стало понятно, что вместе со стихийными 
уличными рынками приходит какая-то новая 
жизнь, в которой Ильичу остается не так уж и 
много места. Но он не хотел уходить и отчаянно 
цеплялся за свое.

Он цеплялся памятниками, улицами, стан-
циями метро и полными собраниями сочинений 
в квартирах. С ленинскими книжками разобра-
лись быстро, а вот с памятниками... Тогда-то 
я, уже сильно повзрослевший, познакомился с 
двумя вещами: ленинскими рекомендациями 
по расстрелам «помещиков-кулаков» и его 
заявлением, что интеллигенция — это не со-
весть нации, а… ну, вы знаете, кем считал тов. 
Ленин интеллигенцию. Эти новые грани вождя 
мирового пролетариата мне решительно не 
понравились, но я был миролюбив. Я считал, 
что он, Ленин, сам уйдет, как бы удалится из 
моей жизни, тем более что новое поколение 
школьников стало путать его с Хрущевым — 
для меня это был отрадный факт.

Однако тут я познакомился с ленин-
скими агентами под псевдонимом КПРФ, 
махровыми, но наглыми. Меня поражало, 
как они продолжали кричать о коммунизме, 
о равенстве-братстве, о том, что нынешняя 
власть продажна и не имеет идеалов. За эти 
слова и за обещания «все вернуть» за них 
бежали голосовать все пенсионеры, но как 
только зюгановцы оказывались в Думе — они 
сразу влюблялись во власть со всеми ее не-
достатками. Мне эта продажность казалась 
запредельной, и я мечтал, чтобы судьба с зюга-
новцами разобралась. И судьба разобралась. 
Правда, не совсем судьба, а Кремль: он при-
думал Жириновского, который втянул в себя 
всю махровость и наглость КПРФ, ленинскую 
идею коммунизма заменил идеей омыть сапоги 

в чужом океане, а также громко объявил, что 
«мы за русских, мы за бедных!».

В принципе день явления Жириновского 
— это был последний день компартии. То есть 
она дальше жила, но уже как-то бессмыслен-
но, потому что находились все новые и новые 
крикуны, которые присваивали себе ленинские 
идеи, выдавая их за свои.

И тогда, хочу я вам сказать, у коммуни-
стов был последний шанс не закончить жизнь 
общепартийным самоубийством, а переро-
диться. Да, именно так, переродиться — как 
птица Феникс! Для этого нужно было совсем 
немного: признать преступлением красный 
террор, осудить ленинизм-сталинизм, пока-
яться за пролитую кровь, за ГУЛАГ и уничтоже-
ние собственного народа. После чего стать, к 
примеру, социал-демократами. То есть стать 
цивилизованной партией, которая пусть по-
теряет несколько заскорузлых пенсионеров, 
но приобретет новый активный электорат, 
который да, «за традиции», но в их человече-
ском измерении. «Коммунизм с человеческим 
лицом» — как говорил генсек.

Но нет: коммунисты избрали второй, 
окончательно губительный путь — они стали 
хвататься за мощи.

За реальные мощи Ленина в Мавзолее, 
за ленинские памятники с кепкой, за назва-
ния, все больше терявшие смысл. Ну, надоело 
людям жить на улице с поэтичным названием 
2-й Коммунистический тупик, но коммунисты 
всю эту плесень времени называли «наша био-
графия» — и все тут!

А дальше — агония длиной почти в трид-
цать лет, до сегодняшнего дня.

Кто такие ленинцы сегодня?
Пусть не обижаются, но они — пародия 

на самих себя. Документы режима Ленина—
Сталина открывают в архивах, и с бумаг капает 
кровь, демонстрируя, кем на самом деле был 
«добрый дедушка Ленин». В соседних странах 
бывшего СССР памятники Ленину падают как 
кегли, принимаются законы о запрете ком-
мунистической символики и идеологии как 
античеловечной. Привычный коммунистиче-
ский электорат уходит — время берет свое, а 
те, кто остался, задают вопрос: а что сделали 
для нашей страны политические детки Ленина 
в последние годы?

Какие идеи отстаивали, какой вес 
приобрели?

Кстати, вы реально слышали ответы ком-
мунистов на эти вопросы? Там такие ответы, 
что обхохочешься! Им, оказывается, все время 
мешал «антинародный режим», то есть Влади-
мир Путин — так выходит? Но они все время 
с этим «антинародным режимом» боролись. И 
доборолись до того, что, как видим, у Путина 
рейтинг поддержки под девяносто процентов. 
А у коммунистов…

Да, коммунистам все время кто-то мешал. 
Хотя плохому танцору понятно, что мешает. Не 
умеешь рулить страной — не берись!

Но если говорить правду, то им, комму-
нистам, в каком-то древнеегипетском смысле 
невероятно повезло. Вдумайтесь: они стали 
мумиями при жизни! Теперь их смело мож-
но поместить рядом с мумией их любимого 
Ильича. Они будут лежать рядом — все такие 
непокоренные и несгибаемые. И одинаково 
ненужные.

Но это будет красиво — как мухи в 
янтаре.

Знаете, мне глубоко безразлична судьба 
коммунистов, их политика, их памятники и на-
звания. Они сами погубили себя. Своей ложью 
о красивой жизни, своей ложью, что в СССР 
не было чудовищных преступлений. Своей 
ложью, что время можно повернуть вспять, 
— а именно это, по сути, они обещали своему 
электорату.

Но, хотя они мне безразличны, я искренне 
радуюсь их падению.

Потому что, когда я был маленьким, они 
заставляли меня верить маленькому Ленину «с 
кудрявой головой». Потом заставляли верить, 
что «определяющий» год пятилетки, если кто 
помнит, что это такое, все определит, а «за-
вершающий» — все завершит.

И когда он завершит, лгали они мне, то, 
возможно, я уже не буду стоять в очереди за 
туалетной бумагой и победно, но позорно нести 
ее домой, надев, как ожерелье, на шею. Что 
масло и мясо я не буду покупать по талонам, 
а книги — в обмен на макулатуру. 

Я верил вам, товарищи коммунисты, но не 
потому, что был идиотом, а потому, что молодой 
человек должен кому-то верить. Тем более 
что вы сидели на всех стульях, и вам не было 
альтернативы.

Так что получайте по заслугам. Я вначале 
все мечтал, что будет суд над коммунизмом-
ленинизмом, — потом осознал, что в России 
его не будет никогда. Тем более что коммунисты 
мимикрируют: их сегодня чаще встретишь в 
церкви, где они бьют поклоны перед иконами, 
которые сжигали их идейные отцы-дедушки.

Православный коммунист-ленинец, ста-
вящий свечку в храме, который сжигала его 
партия, — что может быть смешнее?

Но теперь я понял, что суд все же состо-
ялся — это суд времени.

Коммунисты уже «мотают срок» в лагере 
под названием «Забвение». 

Я знаю, что практически никто сразу не 
вспомнит, что за дата сейчас у Ленина.

И это прямое подтверждение тому, что при-
говор суда времени приведен в исполнение.

ДЕНЬ ВЫРОЖДЕНИЯ 
ЛЕНИНА

СЕГО ДНЯ
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ПОГОДА ЗЛОБА ДНЯ

Мало кто задумывается, но ведь именно 
апрельские осадки, напитывающие почву 
влагой, — залог хорошего, хлебного лета. 
Так что посмотрите за окно 22 апреля, в день 
Вадима Ключника. Если там дождь — точно 
к обильному урожаю, что, по крайней мере, 
нам гарантирует стабильную цену на хлеб. Но 
вот насколько характерны и безопасны такие 
затяжные заморозки, которые мы наблюдали 
в начале этой недели?

На самом деле все относительно. По сло-
вам Евгения Тишковца, для апреля было бы 
нормой до шести морозных, снежных дней, 
а в этом сезоне их было меньше. Да и сами 
морозы держались в основном только в ноч-
ное время суток, а значит, повредить нежным 
почкам, появившимся уже на некоторых рас-
тениях, не могли. Нет и рекордов типа того, что 
был установлен в позапрошлом веке, когда в 
апреле столбик термометра опускался до -21 
градуса. В целом апрель-2015 пока что всего 
на 1,3 градуса ниже климатической нормы. Что 
же касается выпавших осадков, то ко вторнику 
их сумма составила 89%. Видимо, апрель еще 
доберет свое и выйдет на финишную прямую 
с образцовым 100-процентным показателем 
по влажности. 

— Откуда же придет настоящая весна 
в столицу? 

— Если до настоящего времени мы 
еще находились в тыловой части холодного 

полярного циклона, то уже примерно со среды 
воздушные потоки поменяются, и мы попадем 
в зону влияния атлантического циклона. Он 
принесет нам дожди, но на этот раз кутаться 
в теплые шарфы нам не придется, так как ци-
клоническая активность будет происходить 
на фоне ощутимого потепления. К 1 мая мы 
прогнозируем до +20. 

— А к 9 мая?
— К 9 мая, по нашим расчетам, должны 

ударить кратковременные «черемуховые» 
холода с 0...-5 градусов ночью и +5...+10 
днем. Так бывает всегда, когда зацветает 
черемуха. 

Итак, в четверг в Московии ожидаются 
кратковременные дожди, ночью в столице 
+3...+5 градусов, по области +1...+6, днем 
+9...+11 и +7...+12 соответственно. В пятницу 
дожди продолжатся, в Москве при этом ночью 
будет +2...+4 градуса, в губернии 0...+5, днем 
+9...+11 и +7...+12 соответственно. В субботу 
осадки прекратятся, столбик термометра под-
нимется: ночью в Первопрестольной до+3...+5, 
в Подмосковье до +1...+6 градусов, днем — до 
+12...+14 и +10...+15 соответственно. В вос-
кресенье, 26 апреля, при полном штиле ночью 
в столице ожидается +4...+6, в окрестностях 
+1...+6, днем +15...+17 и +13...+18. 27 апреля 
ожидается потепление до +20 градусов в 
дневное время. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Они о многом забывают. Например, о том, 
что даже при Сталине, в 1938 году, на Красной 
площади проводили футбольный матч. Между 
«Динамо» и «Спартаком». Прямо перед Мав-
золеем, прямо на брусчатке растянули специ-
альное покрытие и установили футбольные 
ворота. И этот матч смотрели сам Сталин и 
члены Политбюро.

А если копнуть в историю еще глубже, вы-
яснится, что изначально Красная площадь но-
сила второе название — Торговая. Ибо именно 
здесь начиная с XV века, с самого момента ее 
основания, шла оживленная, с каждым годом 
все более расширяющаяся торговля. Сейчас в 
это сложно поверить, но тогда будущая главная 
площадь страны представляла собой рынок — с 
палатками, шалашами да прилавками. Сначала 
по указу Ивана III здесь был размещен Великий 
посад с Торгом. Через пару веков на мостах, 
которые соединяли Кремль со Спасскими во-
ротами, появилось множество лавок. И так было 
на протяжении многих веков. До тех пор, пока не 
разразилась Великая Октябрьская революция. 
И на Красной площади не водрузили Мавзолей, 

а саму ее не покрыли брусчаткой.
Однако времена меняются. Теперь зимой 

здесь заливают каток. Проводят рождествен-
скую и масленичную ярмарки. И с появлением 
этих нехитрых перемен главная площадь страны 
потихоньку все больше напоминает европей-
ские. И все больше начинает соответствовать 
своему историческому предназначению — быть 
ярмарочной. 

Сегодня главные площади в крупных го-
родах мира — места паломничества туристов. 
И на них создаются все условия, чтобы людям 
было приятно провести здесь время, выпить 
чашечку кофе, купить сувениры. Наша Красная 
площадь, внесенная в список культурного на-
следия ЮНЕСКО, тоже достойна внимания. И 
сюда едут туристы со всех концов мира. Лишать 
их возможности комфортно проводить время 
в центре города ради Мавзолея — глупость и 
невежество. Говорить, что здесь гулять нельзя, а 
можно только возложить цветы вождю мирового 
пролетариата, мягко говоря, неправильно. Хотя 
бы потому, что не все коммунисты.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ВСЕ НА ЯРМАРКУ,  
А МЫ — В МАВЗОЛЕЙ
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

Что и кто осталось от Ильича?

...НЕЛАСКОВЫЙ МАЙ

колеса обозрения 
будут работать 
этим летом в Мо-
скве: одно в Со-
кольниках и два — 
в Измайловском 
парке. Причем 
Большое колесо 
обозрения в Из-
майлове в этом 
году отмечает 58-й 
день рождения.

— Не надо делать из это-
го сенсацию. Возраст техники 
не влияет на безопасность, — 
прокомментировал «МК» 
начальник московской 
Инспекции по надзору за 
аттракционной техникой 
Гостехнадзора в составе 
ОАТИ Александр Тучин. — Да, 
средний срок службы аттрак-
циона — 10 лет, но и после он 
регулярно проходит дополни-
тельное техническое освиде-
тельствование, и разрешение 
продлевается в зависимости 
от его результатов. 

В целом по состоянию 
на 21 апреля лишь на 257 из 
550 столичных аттракционов 
получены разрешительные 
документы.  

«НЕ ЗНАЮ ПРО НЕГО НИЧЕГО»
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А.Васнецов. «Красная площадь  
во второй половине XVII века».
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Колесо обозрения  
в Измайловском парке.
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Предприятие год от года терпит значитель-
ные убытки. Позиционируя себя в качестве «круп-
нейшего поставщика», «Микрон» ищет новые 
источники госфинансирования и дополнительные 
источники займов. Один из способов — допэмис-
сия акций. Она позволила бы «Микрону» привлечь 
до 8 млрд рублей. Но в таком случае государство 
сократит долю в «Микроне» и потеряет возмож-
ность влиять на его политику. Тем более что две 
предыдущие допэмиссии, которые принесли бы 
«Микрону» до 20 млрд рублей, спасти финансовое 
положение завода, по видимости, не смогли.

ОАО «НИИМЭ и Микрон» занимается про-
изводством и экспортом микросхем и RFID-
продукции (способ автоматической иденти-
фикации объектов) в Восточной Европе и СНГ. 
Компания входит в принадлежащий АФК «Си-
стема» отраслевой холдинг РТИ (62,6%), «Рос-
нано» (25,1%), Росимущество (8,05%). Еще 4,3% 
«Микрона» — у частных лиц.

По замыслу российского правительства, 
зеленоградский завод должен войти в число тех 
высокотехнологичных предприятий, которые 
позволили бы России со временем отказаться 
от импортной технологии и полностью локализи-
ровать создание электронных компонентов — от 
дизайна и производства до доставки — внутри 
страны. Необходимость этого не раз отмечал 
Владимир Путин. В особенности это необхо-
димо отечественному оборонному комплексу, 
большинство микросхем для которого должны 
изготовляться по специальному заказу.

Тем не менее, несмотря на конкретный по-
сыл руководства государства, складывается впе-
чатление, что «Микрону» пока не удается спра-
виться с поставленными перед ним задачами. 
Само предприятие объясняет это отсутствием 
необходимых финансовых ресурсов — все суще-
ствующие средства, на первый взгляд, инвести-
руются в развитие требуемых государственному 
сектору проектов.

Вот здесь и возникает загвоздка. Ситуация 
выглядит так, что основным методом привле-
чения инвестиций «Микрона» являются не соб-
ственные доходы, а выпуск новых акций. В част-
ности, в январе 2013 года прошла допэмиссия, 
единственным покупателем которой выступило 
государство. Прогнозировалось, что завод полу-
чит 2,5 млрд рублей. Деньги выделялись на под-
держку электронной промышленности и должны 
были пойти на финансирование проектных работ 
для Минпромторга и Роскосмоса.

В декабре 2013 года «Микрон» продолжил 
увеличение капитала, разместив допэмиссию по 
открытой подписке 24,2 млн акций. Цена разме-
щения составила 730 рублей за бумагу — всего 
более 17,6 млрд рублей.

В конце 2014 года «Микрон» собрался про-
вести еще одну допэмиссию на 8 млрд рублей. 
Но сделку заблокировало государственное 
«Роснано».

С одной стороны, причины кроются в неже-
лании государственной стороны размыть свою 
долю в стратегическом предприятии. Ведь, что-
бы сохранить долю, нужно снова платить, а как 
показывает история последних лет, куда идут 
привлеченные средства — до конца не ясно. 

К чему же могут привести такие действия, 
предположить трудно. По данным СМИ, в 2013 
году выручка ОАО «НИИМЭ и Микрон» соста-
вила 6,5 млрд руб., а чистый убыток общества 
— 1,3 млрд руб. Капитализация «Микрона», со-
гласно отчетности группы, составляет порядка 
23 млрд рублей. По данным отчетности за про-
шлый год, выручка выросла почти до 7 млрд, но 
и чистый убыток составил почти 840 млн рублей. 
Другими словами, компания привлекает средства 
со стороны, но это служит ее единственным спо-
собом хоть как-то свести концы с концами.

И при том что не первый год доходы «Ми-
крона» отрицательны, предприятие позволяет 
выплачивать руководству значительные гоно-
рары. Общий объем вознаграждения, согласно 
финансовым документам компании, основному 
управленческому персоналу завода в 2014 году 
составил около 60 млн рублей.

Как считают независимые эксперты, мно-
гие годы предприятие позиционирует себя как 
«крупнейший поставщик». Только вот, похоже, 
единственный вид деятельности конгломерата 
— соискание новых источников госфинансиро-
вания и источников займов. Так что же, чтобы 
получить новые ассигнования путем выпуска 
очередного транша ценных бумаг, нужно рас-
считаться со старыми заемщиками? Понятно 
одно, что новые финансовые поступления будут 
использованы для разработки и производства 
новых «перспективных наработок», чья судьба, 
на мой взгляд, тоже под вопросом. Где же предел 
этому промышленному совершенству и как долго 
это может продолжаться?

Роман НИКОЛАЕВ.

Процесс полной локализации произ-
водства электронных компонентов в 
России, реализация которого жизненно 
важна нашей стране, особенно в усло-
виях западных санкций, наталкивается 
на множество препон. Ярким примером 
является зеленоградский «НИИ молеку-
лярной электроники и завод «Микрон». 

ЭКОНОМИКА
БЕСКОНЕЧНАЯ 
ИСТОРИЯ?
Существенные убытки 
не мешают «Микрону» платить 
миллионы своим менеджерам



В Йемене продолжает разворачи-
ваться вооруженное противостояние 
между хуситскими повстанцами и 
сторонниками бывшего президента 
страны Абд-Раббу Мансура Хади, 
которое усугубляется воздушными на-
летами со стороны коалиции арабских 
стран во главе с Саудовской Аравией. 
Недавно Совбез ООН ввел эмбарго на 
поставки оружия мятежникам и персо-
нальные санкции против их лидеров. 
В чем суть этого запутанного конфлик-
та и каковы его основные силы? По-
чему он затрагивает интересы Ирана и 
Саудовской Аравии? В этом попытался 
разобраться «МК».

Предыстория
Современная история этой ближнево-

сточной страны начинается с 1918 года, когда 
Османская империя отдала власть в Северном 
Йемене духовному вождю зейдитских племен 
(зейдиты — это приверженцы одного из уме-
ренных шиитских течений ислама). Новоис-
печенное государство имело монархическое 
устройство. При этом его отличала племенная 
структура. Зейдиты находились у власти, а дру-
гим, наиболее крупным племенам удавалось 
сохранять автономию от правительства. Как 
отмечают российские исследователи, вся не-
долгая история королевства — это кровавые 
столкновения между племенами и их стычки с 
королевской армией.

Фактическое правление зейдитов в север-
ной части продолжалось до 1962 года — пока 
в стране не произошла революция, в результа-
те которой была провозглашена республика. 
Однако эти изменения не искоренили пле-
менное устройство йеменского обще-
ства. Борьба между роялистами и ре-
спубликанцами, которая продолжалась 
вплоть до 70-х годов, только укрепила 
положение племенных союзов, пишут 
российские исследователи. 

В 1967 году независимость получил 
являвшийся британской колонией Южный 
Йемен, который спустя несколько лет взял 
просоветский курс. «На юге возникло марк-
систское государство — Народная Демократи-
ческая Республика Йемен, — рассказывает 
«МК» главный научный сотрудник Институ-
та мировой экономики и международных 
отношений РАН профессор Георгий МИР-
СКИЙ. — Товарищи, учившиеся у нас в Москве 
в высшей партшколе, хозяйничали в этой стране, 
а потом передрались и перестреляли друг друга 
прямо на заседании политбюро, потому что они 
были из разных племен. Племенные лояльности 
оказались сильнее марксизма-ленинизма. По-
том север и юг объединились (1990 год. — «МК»), 
а после этого между ними была короткая война, 
но сепаратизм остался».

Очередной фазой нестабильности для стра-
ны оказались события так называемой «арабской 
весны» — череды демократических переворотов 
в ближневосточных странах. В результате народ-
ных протестов в Йемене был смещен президент 
Али Абдалла Салех, стремившийся, очевидно, 
как и большинство арабских лидеров, к «по-
жизненному» президентству. По крайней мере 
сначала он подготовил конституционную по-
правку, продляющую президентский срок до 
7 лет, а затем и вовсе захотел отменить лимит 
для переизбраний на пост главы государства. 
Его место занял Абд-Раббу Мансур Хади, однако 
и он был вынужден сложить свои полномочия в 
январе 2015 года из-за вооруженных столкно-
вений в Сане. Правда, затем Хади аннулировал 
это решение.

Повстанцы, правительство 
и террористы
В настоящее время основная борьба в Йе-

мене разворачивается между сторонниками 
экс-президента Хади и хуситами — зейдит-
ской вооруженной группировкой, которая носит 
название «Ансар Алла» («Ансаруллах»). «Свою 
борьбу за влияние она вела еще в 2000 году, 
став главным противником Салеха, который, 
кстати говоря, по вероисповеданию тоже был 
зейдитом, — рассказывает «МК» руководитель 
Центра арабских и исламских исследований 
Института востоковедения РАН Василий 
КУЗНЕЦОВ. — Тут ситуация такая: когда начался 
национальный диалог после 2011 года (год на-
чала «арабской весны». — «МК»), «Ансаруллах» 
была маргинальной силой в Йемене, однако в 
ходе этого национального диалога они суме-
ли усилиться, сумели одержать ряд крупных 

военных побед. Это сила, которая противостоит, 
в частности, «Аль-Каиде» и другим джихадист-
ским группировкам». 

«С другой стороны, у нас есть правитель-
ство Хади и правительственные силы, кото-
рые действуют в союзе с организацией «Аль-
Ислах», — поясняет Василий Кузнецов. — Это 
организация салафитской направленности, ко-
торая стала союзником салафитских движений. 
В том числе они иногда действуют совместно 
с «Аль-Каидой».

Как отмечают эксперты, «Аль-Каида» тоже 
является одним из важных участников воору-
женного противостояния. «Когда Усама бен 
Ладен был жив, он создал несколько филиалов 
группировки, — рассказывает «МК» Георгий 
Мирский. — Один из них, «Аль-Каида в Ира-
ке», это сейчас «Исламское государство». А 
второй — это «Аль-Каида на Аравийском по-
луострове» (АКАП). Он создал эту ветвь для 
того, чтобы свергнуть саудовскую монархию. 

До конца своей жизни бен Ладен говорил, что 
одна из целей его жизни — свергнуть это по-
ганое и нечестивое устройство. Но базой для 
нее стало соседнее государство, Йемен, и до 
сих пор остается». 

В то же время другие российские аналитики 
считают, что угроза АКАП в Йемене преувели-
чена и что у сторон конфликта есть взаимный 
интерес в том, чтобы приписывать ей серьезную 
опасность.

При чем здесь Саудовская 
Аравия и Иран?

В конце марта Саудовская Аравия со-
вместно с рядом арабских стран объ-

явила о начале военной операции в 
Йемене. В совместном заявлении 

Совет сотрудничества арабских го-
сударств Персидского залива (за 
исключением Омана) сообщил, что 
кампания против хуситов начата по 
просьбе Хади и его сторонников. 
Широко распространено мнение, 

что хуситы имеют поддержку со 
стороны Ирана — давнего врага Сау-

довской Аравии, именно поэтому 
монархия ввязалась в активную 
борьбу с ними. «Саудовская 
Аравия (где сунниты составляют 

большинство. — «МК») боится, что 
если хуситы возьмут власть в Йе-

мене, то она окажется в шиитском 
окружении и что хуситы использовали бы 

свои связи с Ираном для ее шантажа», — по-
ясняет «МК» Василий Кузнецов. Эксперт в то 

же время отмечает, что, возможно, у Эр-Рияда 
нет четкого объяснения по поводу того, зачем 
именно начата эта военная операция.

«У Эр-Рияда еще есть опасение, что начнет-
ся сближение Ирана с Западом, выход из-под 
санкций, и тогда Иран объективно оказывается 
региональным лидером, — говорит Кузнецов. — 
Вот это очень многое объясняет в политике 
Саудовской Аравии. Кроме этого есть, конечно, 
желание доказать собственную дееспособность 
как регионального лидера и указать на то, что 
Йемен — это зона влияния Саудовской Аравии… 
Очевиден еще один момент — что Саудовская 
Аравия пытается в связи с Йеменом усиливать 
арабское единство. То есть Лига арабских го-
сударств (ЛАГ) снова начинает играть некую 
роль. Если будет военная операция, кто ее будет 
проводить? Саудовцы? Конечно, будут воевать 
египтяне, те же самые силы ЛАГ. Это дает не-
кий толчок к сплачиванию арабского мира на 
антииранской основе. Сплачивание — это, ко-
нечно, хорошо, но антииранская основа — это 
очень опасно». 

По мнению Кузнецова, у Эр-Рияда есть еще 
одно опасение по поводу конфликта в Йемене: 
«Если хуситы возьмут власть, саудовцы очень 
боятся начала выступлений шиитов внутри 
Саудовской Аравии. Вы знаете, что у Саудов-
ской Аравии есть шиитское население. Есть 
чуть-чуть на юге, на границе с Йеменом, — это 
племена, родственные хуситам. Есть они и в 
восточной провинции, ближе к Ираку, — там, 
где основные залежи нефти. Саудовцы всегда 
боялись, что это их «пятая колонна». Говорить 
о том, насколько обоснованны эти опасения, 
очень сложно, потому что мало «полевых» ис-
следований по этому поводу, но теоретически 
это небезосновательно».

«Когда внутри Йемена образовался полный 
бардак в результате событий «арабской вес-
ны», в стране все большую силу стала набирать 
АКАП, — заявил «МК» Георгий Мирский. — Тог-
да в ответ на это Иран стал помогать шиитам-
зейдитам. Они стали получать оружие и деньги. 
Их враги — «Аль-Каида». А для Саудовской Ара-
вии враги и те, и другие… Если хуситы овладеют 
страной, они станут сателлитом Ирана. Но это 
у них не выйдет, потому что шиитов в Йемене 
всего 40 процентов населения, а остальные? 

Надо полагать, что все остальные суннитские 
племена как-то придут в себя и опомнятся, об-
разуют единый фронт».

«Борьба за власть  
и собственность»
По мнению Георгия Мирского, сам внутрен-

ний конфликт в Йемене не имеет ярко выражен-
ного конфессионального характера, потому что в 
течение долгих лет в этой стране шииты и сунниты 
жили мирно. «Религиозный фактор не настолько 
ярко выражен, — заявил «МК» специалист. — Тут 
дело не в каких-то именно религиозных, догма-
тических противоречиях. Есть разногласия, но 
не такие уж и важные. Важно, что каждая из этих 
общностей считает себя настоящими мусульма-
нами. Но фактически это борьба за власть, борьба 
за ресурсы, борьба за то, кто будет наверху, кто 
внизу, кто будет издавать законы, кто будет на 
кого смотреть сверху вниз».

«Тут есть несколько линий раскола, — по-
ясняет «МК» Василий Кузнецов. — Это раскол 
между правительством и хуситами, это раскол 
между севером и югом, который оказался сейчас 
немного замаскирован вот этими хуситско-
правительственными противоречиями, но ко-
торый существует и будет снова обостряться. 
Есть также конфликт просто межплеменной и 
конфликт между элитными группами — группой 
аль-Ахмаров и группой хуситов. Это основные 
линии раскола в Йемене».

«Все эти идеологические, конфессио-
нальные, межплеменные противоречия имеют 
место, но по большому счету все, что проис-
ходит стране, — это некая борьба за доступ к 
ресурсам, — также говорит Кузнецов. — Борьба 
за власть и собственность, поскольку страна 
ресурсодефицитная — проще говоря, нищая. 
Это с одной стороны. С другой — там огромное 
количество оружия. Подсчитали, что там где-то 
в три раза больше оружия, чем населения. Все 
это приобретает такую обостренную форму. По-
нятно, что каждая сила использует те ресурсы, 
к которым может обратиться для мобилизации 
населения. Либо это ресурсы конфессиональ-
ные, то есть конфессиональные лозунги, обра-
щенные, соответственно, к зейдитам, салафитам 
и так далее; либо это регионализм: север — юг; 
либо это межплеменные противоречия. В ре-
зультате получается сложная мозаика, которая 
не имеет строгих очертаний».

Проведет ли Эр-Рияд 
наземную операцию?
Сообщалось, что саудовские власти рас-

сматривают возможность проведения сухопутной 
операции в Йемене, однако какова вероятность 
такого сценария? «Саудовская Аравия свои сухо-
путные войска туда не пошлет, —рассказывает 
«МК» Георгий Мирский. — Иран тем более. Иран 
не пошлет ни самолеты, ни войска. То есть это 
война по доверенности, война ставленников. 
Эти — ставленники Саудовской Аравии, те — Ира-
на. Но рано или поздно они поймут, что никто из 
них не сможет завоевать страну полностью». 

«После того как в Ираке была американская 
наземная операция, США оттуда десять лет уйти 
не могли, — напоминает Василий Кузнецов. — И 
до сих пор оттуда до конца вырваться не могут. И 
сколько было вложено средств — интеллектуаль-
ных, финансовых, человеческих, чтобы выстроить 
в Ираке новую систему. И все равно ничего не 
получилось. А здесь как это будет? Это были 
США — с их опытом, с их возможностями. Вот 
здесь будет наземная операция — каковы будут 
ее задачи? Провести военную операцию — дело 
немудреное, хотя в данном случае не совсем 
понятно, против кого и за что. Гораздо сложнее 
гарантировать последующую трансформацию и 
стабилизацию режима. Даже не важно, будет ли 
этот режим просаудовский или нет. Это никак не 
объясняется, и большие сомнения есть насчет 
того, что есть ясное понимание, в том числе у Сау-
довской Аравии, этих планов. Да, саудиты хотят 
продемонстрировать, что это зона их влияния, 
о´кей. Но как они будут влиять? Йемен — страна, 
которую надо содержать. Это страна, которая не 
может существовать сама экономически».

Будущее Йемена
«Полностью овладеть этой страной никому 

не удастся, — считает Мирский. — Я предвижу 
и могу предсказать, что рано или поздно все 
вернется к тому, что было. Шииты в этой стране 
не такие кровожадные, как в Ираке например. 
В конце концов Салех может вернуться и как-то 
помирить всех. Конечно, его ненавидела моло-
дежь, как Мубарака или, допустим, Каддафи. Но 
на фоне того, что произошло после того, как он 
ушел, сейчас большинство людей в Йемене, если 
их спросить, скажут: «Пусть вернется Салех. По 
крайней мере было спокойствие, была стабиль-
ность». И он это понимает».

«Там должен быть начат новый нацио-
нальный диалог, но непонятно, кто и как его 
будет вести, как его гарантировать и обеспе-
чивать, — заявил «МК» Кузнецов. — Должно 
быть некое международное участие, как это 
было раньше. Хотя оно было слабым, потому 
что международные акторы, которые могут 
гарантировать национальный диалог, не име-
ют инструментов влияния внутри страны. Это 
первое. Второе — это то, что этот националь-
ный диалог должен быть инклюзивным, то есть 
должен включать все силы. Здесь отчасти та же 
проблема, с которой мы сталкивались в Сирии, 
когда у нас очень раздроблена оппозиция и не 
очень понятно, с кем режим должен общаться. 
Здесь то же самое: кто с кем должен разго-
варивать? Должны быть хуситы, должно быть 
правительство, должен быть «Аль-Ислах». Кто 
еще? Сколько должно быть сторон, чье мнение 
должно учитываться? Понятно, что чем больше 
сторон, тем сложнее договариваться. Третий 
момент, очень важный, — это милитаризация. 
Когда в стране такое количество оружия, то 
очень сложно о чем-то договариваться, потому 
что люди начинают стрелять друг в друга просто 
так. Вот такие проблемные места». 

Игорь СУББОТИН.
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ЗА БУГРОМ

СТАВЛЕННИКОВ
Эксперты  
о конфликте 
в Йемене: 
«Полностью 
овладеть этой 
страной никому  
не удастся»

Повстанцы-хуситы.

ВВС 
Саудовской 
Аравии 
наносят удары 
по одному 
из районов 
йеменской 
столицы.
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По мнению большинства экспертов, очередная 
реформа вызвана текущими проблемами, но не 
дает никакого долгосрочного решения. Об этом 
говорится в докладе Института глобализации и со-
циальных движений (ИГСО) «Пенсионная система 
в России: тупики бюрократических реформ и пер-
спективы преобразования». Острейшая проблема 
состоит в недостаточном наполнении Пенсионного 
фонда РФ. 

По мнению авторов доклада, пенсионная си-
стема РФ должна строиться на сочетании прин-
ципов солидарности поколений и накопления. На 
сегодняшний день в накопительной программе 
участвуют десятки миллионов людей — простых 
работников крупнейших предприятий страны, яв-
ляющих собой основу экономики. Согласно данным 
фонда «Общественное мнение», почти треть клиен-
тов НПФ работают в реальном секторе экономики: 
в промышленности (18%), строительстве (8%) и 
сельском хозяйстве (3%). Еще 14% — бюджетни-
ки. На своих предприятиях клиенты НПФ обычно 
занимают не высшие посты — это рабочие (29%), 
специалисты (26%) и служащие (15%). Свой выбор 
в пользу негосударственной системы пенсионного 
обеспечения они сделали осознанно.

«Введение накопительной части, затем пла-
нируемый мораторий на нее и перечисление этих 
денег в страховую часть, чтобы покрыть текущие 
платежи, не очень внятная программа изменения 
организационно-правовой формы негосудар-
ственных пенсионных фондов и так далее — все 
это означает, что систему лихорадит», говорится 
в докладе ИГСО. «Никакие варианты пенсионной 
реформы не должны предполагать урезание уже 

имеющихся прав и возможностей граждан, неза-
висимо от того, касается ли это сроков выхода 
на пенсию или защищенности их пенсионных 
накоплений», — говорит замдиректора ИГСО 
Анна Очкина.

Институт глобализации и социальных движе-
ний (ИГСО) представил альтернативный правитель-
ственному план пенсионной реформы. «Без отъема 
пенсионных накоплений, увеличения пенсионного 
возраста и других невыгодных для населения мер 
можно обойтись», — отмечает директор ИГСО 
Борис Кагарлицкий. По его словам, необходимо 
соединить социальную пенсию (построенную на 
принципе солидарности поколений) и накопитель-
ную. Базовая, страховая и накопительная пенсии 
должны в равной мере, безусловно и твердо га-
рантироваться государством.

В Правительстве РФ в очередной раз готовит-
ся решение об отмене обязательной накопитель-
ной части пенсии. А мнением миллионов клиентов 
негосударственных пенсионных фондов никто не 
интересовался? 19 апреля социологи из фонда 
«Общественное мнение» провели опрос клиентов 
негосударственных пенсионных фондов. Выясни-
лось, что не одобряют идею отмены накопительной 
части пенсии 62% клиентов НПФ, а 48% клиентов 
НПФ считают, что возможная отмена обязательной 
накопительной части пенсии плохо отразится на 
уровне жизни россиян.

Руководитель Центра экономических иссле-
дований ИГСО Василий Колташов считает, что в 
условиях неэффективности никакая пенсионная 
система и любое, даже самое лучшее в теории, 
решение работать не могут. Пенсионные накопле-
ния граждан нужно использовать и как источник 
инвестирования, и как ресурс для стимулирования 
роста реального сектора экономики. Также они 
сохраняют свою функцию как источник длинных 
денег в экономике. 

Андрей ЛЮБОВ.

ОБЩЕСТВО

ЭКСПЕРТЫ СПОРЯТ С ПРАВИТЕЛЬСТВОМ 
ПО ВОПРОСУ ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ
22 апреля Правительством 
РФ решается вопрос о 
пенсионных накоплениях

Социальный блок правительства России продолжает выдвигать все новые ини-
циативы по реформированию пенсионной системы — от увеличения пенсионного 
возраста до отмены накопительной части пенсии. 22 апреля состоится правитель-
ственное совещание по судьбе накопительной пенсионной системы. И если в ходе 
недавней прямой линии идею повышения пенсионного возраста В. Путин назвал 
преждевременной, отметив, что к резкому увеличению пенсионного возраста 
страна и власти не готовы, то судьба накопительной части пенсии будет решаться в 
ближайшее время председателем правительства Д.А. Медведевым. 

Не тихий дом 
История со строительством «Женского 

центра» выглядит как настоящий детектив. Все 
началось в далеком 1993 году, когда московские 
власти выделили знаменитой актрисе Элине 
Быстрицкой участок земли площадью 0,5 га на 
Цветном бульваре для строительства «Женско-
го центра духовного и физического развития». 
Предполагалось, в частности, что в здании раз-
местятся женский клуб и театрально-эстрадная 
сцена. Ввиду социальной значимости проекта 
земля была выделена на льготных условиях — 
сроком на 49 лет и с полным освобождением от 
арендных платежей.

Однако с реализацией идеи все пошло 
не столь гладко, как задумывалось — долгие 
годы актрисе не удавалось найти средства на 
строительство.

 Ситуация изменилась лишь в 2000 году, 
когда актриса познакомилась с главой комман-
дитного товарищества «Социальная инициатива 
и Ко» Николаем Карасевым. Коммандитное то-
варищество занималось организацией долевого 
строительства, и Карасев согласился выступить 
инвестором проекта с условием переориентации 
проекта в сторону бизнеса. Было принято реше-
ние о строительстве бизнес-центра площадью 
24,7 тыс. кв. м, в котором «Социальная инициа-
тива» получит 70% площадей, а 30% останутся 
«Женскому центру». То есть театральные и ду-
ховные проекты отошли на второй план.

 Как сообщал «Ъ», «Социальная инициатива» 
должна была инвестировать в строительство 
около 500 млн руб. своих вкладчиков. Одна-
ко довести задуманное до конца не удалось: в 
2005 году «Социальная инициатива» рухнула, 
Николай Карасев был арестован, а затем осужден 
на десять лет за мошенничество со средствами 
вкладчиков. Строительство на Цветном бульваре 
было заморожено. По оценке следствия, был 
завершен примерно 61% объекта — фактически 
была построена лишь незастекленная бетонная 
коробка, выходящая на Садовое кольцо.

 Нового инвестора актриса нашла только 
через два года. Оплатить работы по достройке 
объекта предложило ОАО «Промстройинжи-
ниринг». 1 октября 2007 года была совершена 
сделка, по которой уступалось «Промстройин-
жинирингу» 69% в уставном капитале «Женского 
центра» за $30 млн. Десятая часть этой суммы 
была перечислена продавцу после подписания 
соглашения, а на $27 млн были оформлены два 
простых векселя, которые покупатель передал 
актрисе 10 января 2008 года. 

А дальше история приобрела совсем уж де-
тективный оборот. «Быстрицкая по согласованию 
с «Промстройинжинирингом» передала бумаги 
на хранение банкиру, который в скором времени 
умер. Обнаружить эти ценные бумаги после его 
смерти не удалось», писали Известия.

Попытки актрисы оспорить сделку в суде 
окончились неудачей, и она обратилась в по-
лицию. Поначалу в возбуждении дела ей отка-
зали, посчитав конфликт гражданско-правовым 
спором. Только спустя пять лет дело было воз-
буждено. Следствие посчитало, что актриса 
стала жертвой мошенничества. Истину должен 
установить суд. По информации «Ъ», «единствен-
ным обвиняемым по делу проходит Александр 
Хейфиц, который два года назад, кстати, уже 
был осужден на пять лет за мошенничество и 
легализацию похищенного».

Одновременно актриса продолжает через 
суд добиваться восстановления своих прав на 
недострой и участок в центре Москвы. 

Некоммерческая 
коммерция
Конечно, народной артистке СССР можно 

только посочувствовать — с деловыми партне-
рами ей явно не везет. Равно как не повезло и 
тысячам вкладчиков, ставших жертвами «Со-
циальной инициативы». Причем большинство из 
них, вдобавок ко всем бедам, рискуют стать еще 
и жертвами своих же товарищей по несчастью.

Несмотря на то что руководитель «Соци-
альной инициативы» был осужден за мошенни-
чество, объект был почти достроен. Здание на 
Цветном в нынешнем состоянии оценивается 
в сотни миллионов рублей. Беда только в том, 
что таких объектов весьма мало. Даже если все 

их распродать в ходе банкротства компании, 
вкладчики смогут получить лишь небольшую 
часть своих инвестиций.

Поэтому не удивительно, что ряд инвесторов 
решили заявить о своих «исключительных пра-
вах» на здание в центре столицы. Так поступила 
группа инвесторов во главе с Полиной Гусаровой 
и Ольгой Долговой, организовавшая некоммер-
ческое партнерство «Цветной бульвар» с целью 
отстоять свои права на долю «Социальной ини-
циативы» в недостроенном объекте. 

Юридических предпосылок к этому, похоже, 
нет — по закону все инвесторы равны и должны 
получать компенсацию из общей конкурсной 
массы в рамках банкротства «Социальной ини-
циативы». Что при этом каждому конкретному 
вкладчику обещал Николай Карасев, вообще 
говоря, не особо важно — цену его обещаниям 
уже определил суд.

Правда, есть огромное желание получить 
наиболее лакомый кусок из наследия «Соци-
альной инициативы». А также, видимо, опыт. И 
еще, вероятно, деньги — людей, вкладывающих 
значительные средства (всего эти инвесторы, 
по их собственным подсчетам, вложили около 
420 млн руб., то есть в среднем около 6 млн руб. 
с каждого, и это в начале 2000-х) в строитель-
ство объектов коммерческой недвижимости, 
к беднейшим слоям населения точно никак не 
отнесешь.

В любом бизнесе, особенно в инвестици-
онном, есть риск. Офисы класса А в центре Мо-
сквы — бизнес непредсказуемый. Неприятно 
дожидаться банкротства обманщика и стоять в 
очереди за остатками денег наравне со всеми 
остальными вкладчиками. Суд удовлетворил 
апелляционную жалобу инвесторов, объеди-
нившихся в НП «Цветной бульвар», исключив 
КТ «Социальная инициатива» (то есть остальных 
дольщиков) из реестра кредиторов. Таким об-
разом, они лишились возможности получить 
хоть какие-то средства. 

Члены некоммерческого партнерства вы-
брали тактику наступления по всем фронтам. 
Во-первых, пытались доказать свои права на 
объект в ходе целого ряда судебных процессов, 
но это им не удалось, поскольку суд посчитал 
их позицию необоснованной. Во-вторых — по-
пытались оспорить включение в реестр других 
кредиторов. Пока — также безуспешно, именно 
по этому делу Девятый арбитражный апелляци-
онный суд Москвы оставил определение суда 
первой инстанции в силе. В-третьих, иниции-
ровали уголовное дело по фактам, по которым 
гражданские суды уже выразили свою позицию. 
И не в пользу инвесторов-членов НП. 

Похоже, не добившись успехов в судах, они 
сделали ставку на третий путь — пропаганду. И 
здесь им действительно есть чем похвастаться. 
Например, как сообщалось в СМИ, в июле 2006 
года, «накануне питерского саммита «Большой 
восьмерки», инициативные группы дольщиков 
передали в посольства США и Великобритании 
обращение к главам государств G8. Центральная 
идея послания — в стране, где не защищены 
внутренние инвестиции, иностранные инвесторы 
также рискуют остаться ни с чем». Еще один 
пример — новогоднее «поздравление» британ-
скому премьеру Тони Блэру, которое цитирует 
журнал «Итоги»: «Уважаемый господин премьер-
министр! Позвольте поздравить Вас и весь народ 
Великобритании с наступающим Новым, 2007 
годом. К Вам обращаются обманутые частные 
инвесторы Российской инвестиционной корпо-
рации «Социальная инициатива». Вынуждены 
обратиться к Вам за помощью и поддержкой в 
связи с тем, что руководством «Социальной ини-
циативы» совершено тягчайшее экономическое 
преступление...». 

Из последних инициатив — анонсированная 
на сайте НП «Цветной бульвар 30, 32–34» под-
готовка обращения к мэру Москвы Сергею Со-
бянину и президенту России Владимиру Путину. 
Что ж, если глава Великобритании не помог, 
может, свои лидеры пригодятся. Интересно, что 
среди участников НП, претендующих на здание 
на Цветном бульваре, имеется несколько адво-
катских контор.

Так что пропагандистский механизм про-
должает раскручиваться, распространяя везде 
информацию о тяжелой судьбе «бедных доль-
щиков». Интересно, что сказала бы героиня 
Элины Быстрицкой — простая казачка Аксинья 
из «Тихого Дона»?

Геннадий ПЕЧЁНКИН.

СИТУАЦИЯ 

Чем закончится эпопея 
со строительством 
на Цветном бульваре?

1 апреля Девятый арбитражный апел-
ляционный суд Москвы вынес поста-
новление по одному из самых громких 
дел в сфере долевого строительства 
— «Женскому центру» знаменитой 
актрисы Элины Быстрицкой на Цветном 
бульваре. Однако точку в этой истории 
ставить рано — судя по всему, инве-
сторы, вложившие деньги в недострой 
в центре столицы, через финансовую 
компанию «Социальная инициатива», 
могут предпринять еще не одну попытку 
получить здание. Что неудивительно — 
люди они, судя по всему, небедные и 
довольно опытные. В отличие от сотен 
тысяч других дольщиков «Социальной 
инициативы».

АСОЦИАЛЬНАЯ
ИНИЦИАТИВА
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КАРАУЛ 5
Минобороны РФ впервые выложило в широкий доступ фотографии уникальной 
военной техники, которая пройдет по Красной площади на 70-летие Великой 
Победы. Всего по брусчатке главной площади страны пройдет около 190 единиц 
танков, БТР, БМП и другого вооружения. «МК» решил показать семь главных 
новинок парада.

ЧТО УВИДИМ НА ПАРАДЕ?

Командир отдельного салютного дивизиона За-
падного военного округа полковник с очень подходящей 
для своей должности фамилией — Вячеслав Парадников 
пообещал москвичам вечером 9 Мая прямо-таки феери-
ческое зрелище. По его словам, «салютные установки на 
протяжении 10 минут в автоматическом режиме будут 
вести по всей Москве салют, небо будет подсвечиваться 
прожекторами».

Парадников рассказал, что «в этом году мы увидим, без 
преувеличения, модернизированный салют. Дело в том, что 
«начинка» многих выстрелов поменялась и позволит обеспе-
чить еще большее многообразие цветов салюта». 

Из артиллерийских орудий вечером 9 мая будет сделано 
30 залпов. Одновременно с ними салютные установки на базе 
«КамАЗов» совершат порядка 10 тыс. салютных выстрелов.

«У салютных выстрелов есть четыре калибра, — пояснил 
Вячеслав Парадников. — Выстрелы калибром 100 мм, 125 мм, 
195 и 310 мм разрываются на разной высоте, обеспечивая 
объемность и так называемую этажность разрывов. В кузовах 
салютных установок различное количество стволов. Всего их 
72, они будут установлены в 16 точках. Точки определяются 
постановлением правительства города Москвы».

Основными из них, по традиции, станут Воробьевы горы 
и Поклонная гора.

449-й отдельный салютный дивизион уже 47 лет прово-
дит салюты над Москвой в дни государственных праздников. 
С 2013 года дивизион укомплектован 72 новыми салютными 
установками 2А85 на базе автомобиля «КамАЗ» и состоит из 
6 модулей от 105-мм до 310-мм калибра.

Для моделирования сценария салюта используется 
специальное программное оборудование. Средства автома-
тизации существенно оптимизировали работу парадных рас-
четов. Время выстрела корректируется автоматизированной 
системой с точностью до миллисекунд. Модернизация обе-
спечила в 2014 году осуществить до 10 тысяч фейерверочных 
выстрелов на праздничном салюте в честь 69-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне.

Артиллерийская батарея дивизиона оснащена легендар-
ными 76-мм пушками ЗИС-3 образца 1942 г., времен Великой 
Отечественной войны. В этом году эта батарея впервые про-
изведет праздничный залп с Поклонной горы в Москве.

Олег БОЖОВ.

«МК» оценил семь главных новинок военной техники
Танк Т-14 на платформе «Армата». Он предназначен к использованию в качестве нового 
основного боевого танка российских сухопутных войск с принципиально новыми тактико-
техническими характеристиками.

БМП Т15 на платформе «Армата». Это тяжелая гусеничная 
унифицированная платформа с принципиально новыми 
тактико-техническими характеристиками, с новым 
автоматом подачи боеприпасов.

Самоходная артиллерийская установка «Коалиция-СВ». 
Это САУ также используют для передвижения шасси 
«Армата». «Коалиция-СВ» является перспективной заменой 
152-мм самоходной артиллерии. Вместе с шасси масса 
САУ составляет менее 55 тонн.

«Курганец-25» — перспективная средняя гусеничная платформа, 
которая является универсальной. На базе этой платформы 
планируется создать БМП, боевую машину десанта, гусеничный 
бронетранспортер и противотанковую самоходную установку. 
«Курганец-25» предназначен для замены существующих БМП, 
стоящих на вооружении Российской армии.

«Торнадо-У» — предназначена для перевозки личного 
состава, а также для установки различного целевого 
оборудования или систем вооружений.

ПТРК «Корнет-Д» предназначен для поражения танков и 
других бронированных целей, в том числе оснащенных 
современными средствами динамической защиты. 
Модификация ПТРК «Корнет-Д» может поражать и 
воздушные цели.

БТР «БУМЕРАНГ» — унифицированная боевая платформа, 
которая предназначена для транспортировки и 
поддержки огнем мотострелкового отделения. Эта 
машина может самостоятельно преодолевать водные 
преграды.

КОМАНДОВАТЬ 
САЛЮТОМ БУДЕТ 
ПАРАДНИКОВ!
Нас ждет 30 залпов в честь 
великого праздника

Великое счастье для каждого человека 
— возможность свободного движения. В пол-
ной мере реализовать данную функцию мож-
но лишь тогда, когда вас не беспокоят боли в 
спине и ногах — то есть когда каждый элемент 
опорно-двигательного аппарата четко и сла-
женно работает.

Лечение позвоночника и суставов — акту-
альная задача для большего количества жителей 
России. Все большее число людей сталкивается 
с проблемами, так или иначе связанными с бо-
лезнями опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. 
Современная медицина в России не может вы-
лечить эти заболевания. В большинстве случаев 
человек, например, с межпозвоночной грыжей, 
обречен на операцию, поскольку эффективных 
способов лечения российская медицина не зна-
ет. Естественно, обезболивающие препараты и 
мази не являются лечением, и когда они пере-
стают снимать боль, предлагается операция. К 
сожалению, последствия хирургического вме-
шательства рано или поздно могут привести к 
инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине осо-

бый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых 
на момент обращения в клинику «ТАО» на-
блюдались сильные боли, — уже после первых 

сеансов иглоукалывания чувствуют облегчение. 
В течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглоукалывания, точечного массажа, 
прогревания полынными сигарами и другие 
способы традиционной китайской медицины, 

после которого возвращается к нормальной 
жизни, не прибегая к операции. Врачи клиники 
получают хорошие результаты, независимо от 
сложности заболевания. Восстановление по-
звоночника и гибкости суставов дает возмож-
ность вернуться к полноценной жизни сотням 
пациентов клиники.

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 
При индивидуальном подходе и правильном 
плане лечения всегда можно добиться стойкого 
положительного эффекта. Важным фактором 
является невысокая стоимость лечения слож-
нейших заболеваний. В клинике «ТАО» лечение 
обойдется в разы дешевле, чем, например, опе-
рация по удалению межпозвоночной грыжи или 
по замене сустава.

Почему именно 
китайская медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

методами китайской медицины. Это обусловлено 
высоким уровнем качества и щадящими методи-
ками традиционной китайской медицины. Об ее 

эффективности говорит тот факт, что китайская 
медицина официально признана на государ-
ственном уровне. 

Иглоукалывание, лечение травами, точечный 
массаж, дыхательная гимнастика имеют высокий 
уровень доверия в Китае и сохраняют здоровье 
жителей этой огромной страны. Каждый житель 
Поднебесной в течение всей жизни обращается 
к традиционной медицине. 

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лече-
ния. Врач должен быть воспитан в традициях 
китайской медицины и тесно связанной с ней 
философии. Знать все секреты китайской ме-
дицины и успешно применять их на практике 
могут только врачи, которые родились, выросли 
и проходили обучение в Китае. Только так воз-
можно перенять все тонкости многовекового 
опыта, который передается из поколения в по-
коление. Пациент должен знать, что его лечит 
настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебесной. 
К примеру, ведущий врач клиники доктор Чжан 
Цзыцян совместно с известнейшими в Китае 
врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй прово-
дили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную 
помощь при болезнях опорно-двигательного 
аппарата, сердца, сосудов, органов дыхания, 
желудочно-кишечного тракта, почек и мочевы-
водящих путей, кожи, а также органов половой 
сферы, нервной системы, при нарушении обмена 
веществ и сна, анемии, хронической усталости, 
зависимости от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуаль-
ный подход к лечению, тщательно подбирают 
процедуры и программы лечения для каждого 
пациента. Высокоэффективное действие ки-
тайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека. 

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

Ведущий врач клиники «ТАО» доктор 
Чжан Цзыцян сочетает древние знания с 
современными достижениями.

До 30 апреля 
в клинике 

«ТАО» действует 
скидка 15% 
на все услуги 

при оплате курса 
лечения

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урологиия: аденома простаты, импо-
тенция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиелонеф-
рит, простатит, цистит, энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Врач высшей категории 
доктор Ли Циньсю имеет 
большой опыт в лечении 
заболеваний опорно-
двигательного аппарата.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м «Кропоткинская»
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Маленькая девочка Валя со своим 
защитником, добрым домовым, пере-
живает самые страшные в ее жизни 
дни — блокадного Ленинграда. Рож-
денные воображением ребенка образы 
окружающего ее мира оживают вме-
сте с ощущением трогательного тепла, 
доброты и бессмертия. Может, сон, а 
может, явь — но домовой растаплива-
ет буржуйку и создает из чего-то там 
(скорее всего, несъедобного) еду. А под 
Новый год на столе у него появляются 

мандарины, наполняя ароматом дово-
енной жизни все пространство сцены 
и зрительного зала. Все происходит 
на фоне военной хроники, на фоне 
образов-фантомов Голода и Холода, 
подбирающихся к ребенку, но... домовой 
отгоняет пришельцев.

Девочка смеется и радуется тому 
малому, что у нее есть. Девочка плачет 
и боится грохота и взрывов. Мир об-
разов девочки — мир фантасмагории 
и реальности, и возникает он в шкафу 

— единственном прибежище в разбом-
бленном доме. Но когда рядом те, кто 
тебя любит и защищает, пусть даже в 
иллюзиях и воображении, пусть твой 
защитник — домовой, метлой разгоняю-
щий страхи, — ты выживешь и будешь 
жить с благодарностью к тем, кто вы-
стоял и создал дом без войны.

Надо сказать, что «Ленинградка» 
сегодня обретет свою вторую жизнь. 
У спектакля — странная и до обидного 
несправедливая судьба: «Ленинградка» 
родилась семь лет назад в Петербурге 
как частный проект, прошла несколько 
раз и даже успела получить «Золотую 
маску», но... почему-то легла на полку. 
Хорошо, что Борис Константинов, воз-
главивший труппу театра Образцова 
в прошлом году, решил возродить эту 
до боли трогательную историю — и не 
потому, что к великой дате, а справед-
ливости для.

Спектакль восстановлен в со-
дружестве с театром-студией «Куб» 
(Санкт-Петербург, руководитель Салам 
Кубайлат). Остается добавить, что куклы 
и декорации созданы художником Вик-
тором Антоновым. В спектакле звучит 
музыка группы «Сплин».

Марина РАЙКИНА.

«Вот так и раздраконим фашистов!» — это 
была любимая присказка командира эска-
дрильи бомбардировщиков гвардии майора 
Баукина, которую слышали от него экипажи 
перед вылетом на очередное боевое задание. 
Немудрено, что за глаза Алексея Ивановича 
частенько называли в полку «драконом».

Из воспоминаний Евгения Мякишева, 
командира одного из экипажей, входивших 
в баукинскую эскадрилью: «В часть я прибыл в 
июле 1943 года... Доложил о прибытии командиру. 
Передо мной стоял среднего роста коренастый 
летчик в кожаной куртке с двумя орденами на 
груди, чем-то неуловимо похожий на Валерия 
Павловича Чкалова...»

— В полку многие находили сходство отца 
с легендарным Чкаловым, — подтверждает Ва-
лентина Алексеевна Гречушкина (Баукина). — Он 
отличался жизнерадостным, веселым характером, 
любил петь... До сих пор помню: «Пропеллер, гром-
че песню пой, неся в размах стальные крылья...» А 
главное — отец был замечательным летчиком... Во 
время Великой Отечественной он воевал с гитле-
ровцами на тяжелом бомбардировщике дальнего 
действия Ил-4 в составе 42-го дальнебомбардиро-
вочного полка. Ему приходилось выполнять самые 
различные задания. В 1941-м самолет Алексея 
Ивановича, например, участвовал в одной из самых 
первых бомбардировок Берлина. А осенью того же 
года, действуя без прикрытия истребителей, отец 
наносил бомбовые удары по немецким позициям 
на ближних и дальних подступах к Москве. Он ле-
тал и на далекие северные рубежи, обеспечивая 
безопасный проход судов с военными грузами в 
наши северные порты...

О том, что майор Баукин может выполнить 
задание в любой, даже самой неподходящей об-
становке и летает при любых погодных условиях, 
в полку ходили легенды.

В конце мая 1942-го Баукин отправился в оди-
ночный рейд. Он преодолел на своем «сухопутном» 
бомбардировщике свыше 600 км над морем и, 
сумев сориентироваться в сплошной облачности, 
вышел к гидроаэродрому в норвежском Тромсё, 
откуда летали на охоту за нашими кораблями вра-
жеские торпедоносцы. Но для успеха операции 
нужно было еще прорваться в глубину фьорда — к 
самой авиабазе, обманув бдительность охраняю-
щих объект зенитчиков. Казалось бы, что тут может 
сделать одинокий Ил-4, не приспособленный для 
боевых действий в светлое время суток? Это же 
шикарная мишень для немцев! И тогда Баукин 
принял решение: прорываться на минимальной 
высоте, лавируя между прибрежными скалами. 
Выскочив на цель совершенно неожиданно для 
противника, «Ильюшин» произвел прицельное 
бомбометание. Были уничтожены ангар с тех-
никой и оборудованием, склад с торпедами, два 
самолета Ю-52, повреждены авиамастерские, 
убито много солдат и офицеров. Гитлеровцы так 
опешили от наглости русского «бомбера», что даже 
не успели толком обстрелять его.

В другой раз экипаж «дракона» отработал 
задание по бомбежке сухопутного аэродрома, 
накрыв взрывами скопление вражеских пики-
ровщиков. Во время бомбежки зенитный снаряд 
угодил в правый двигатель Ила, и назад пришлось 
добираться на одном моторе. Это была вполне 
посильная задача для такого летчика, как Баукин 
(хотя требовалось немалое напряжение сил: из-за 
неравномерно распределенной тяги единствен-
ного работающего движка огромную крылатую 
машину перекашивало, уводило вправо, так что 
командиру приходилось постоянно налегать рука-
ми на штурвал, чтобы держать правильный курс). 
Но в данном случае боевая обстановка вдруг под-
кинула летчику дополнительную задачу. Пролетая 
над морем, Алексей Иванович заметил, что внизу 
под ними разворачиваются трагические события: 
два немецких торпедных катера догоняют со-
ветский транспорт. Как помочь нашим морякам, 
если боекомплект уже израсходован? И тогда 
майор принял решение имитировать воздушную 
атаку. Рев появившегося над ними откуда ни возь-
мись громадного Ила заставил катера спешно 
свернуть с курса и искать спасения в бегстве. 
В результате такой «театральной постановки» 
советский транспортный корабль был спасен от 
неминуемой гибели.

Свободная охота
Хотя бы пунктирно обозначим путь этого 

человека в летчики. Алексей Иванович Баукин 
родился 11 октября 1906 года в деревне Обу-
хово под Шатурой в крестьянской семье. После 
окончания школы работал плотником. Весной 
1929 года его призвали в Красную Армию и на-
правили в 10-й Туркестанский стрелковый полк. 
Однако судьба увела парня с земли в небо: уже в 
1930-м он был зачислен курсантом ленинградской 
Военно-теоретической школы летчиков. Затем 
окончил 3-ю Военную школу летчиков и летных 
наблюдателей в Оренбурге, а в 1936-м — 2-ю 
Краснознаменную школу командиров звеньев в 
Борисоглебске. Служил в боевых авиационных 
частях в Новочеркасске, потом в Закавказье. 

В биографии военлета Баукина был один 
очень неприятный эпизод: буквально в первые 
дни войны за нарушение дисциплины он был 

разжалован. В личном деле можно обнаружить 
лишь косвенные свидетельства этого: командир 
звена тяжелых бомбардировщиков, расквартиро-
ванного под Кутаиси, вдруг превратился в началь-
ника связи авиационного полка. Как рассказывал 
впоследствии старший сын Федор, слышавший эту 
историю от отца, дело было так: Баукину поручили 
«облетать» вновь поступившую в часть машину. 
Во время полета произошел отказ какого-то обо-
рудования. Полагая, что в такой ситуации самолет 
неминуемо упадет, командование отдало при-
каз летчику покинуть аварийный борт, однако он 
ослушался распоряжения и попробовал все-таки 
посадить бомбардировщик. Попытка удалась. 
Казалось бы, надо похвалить, а то и представить 
к награде отважного летчика за спасение боевой 
машины, однако кого-то из начальства разгневал 
сам факт невыполнения Баукиным приказа. Алек-
сея Ивановича обвинили в зазнайстве, лишили 
звания, а вдобавок еще из партии исключили. В 
итоге Баукин оказался «в ссылке»: за штурвалом 
фанерного У-2 в роли «воздушного курьера». Лишь 
по прошествии нескольких недель его простили. 
Алексей Иванович вновь получил две майорские 
шпалы в петлицы и был направлен командиром 
экипажа дальнего бомбардировщика Ил-4 в 42-й 
авиаполк, дислоцировавшийся на окраине Рыбин-
ска. Там и началась для него настоящая война.

— У нас хранятся воспоминания гвардии пол-
ковника запаса Героя Советского Союза Андрея 
Павловича Коновалова, бывшего штурмана в эки-
паже отца, написанные им еще в 1970-е годы.

«Знаю Алексея Ивановича с момента при-
хода его в нашу часть осенью 1941 года. Мне по-
счастливилось летать в составе боевого экипажа 
гвардии майора Баукина и совершить с ним более 
100 боевых вылетов.

...Экипаж А.И.Баукина являлся одним из луч-
ших в полку. 1-я эскадрилья, которой он командо-
вал, считалась также одной из лучших в части... 
Экипажу командование доверяло самые ответ-
ственные задания: наведение и освещение целей, 
разведка погоды, свободная охота, разведка це-
лей, контроль за результатами удара части визу-
альным наблюдением и фотографированием...

Алексей Иванович умел летать в любых 
условиях. 

10 июня 1943 года при боевом вылете ночью 
на аэродром Сеща за 10 минут до цели заклинило 
из-за обрыва шатуна в одном из цилиндров винт 
левого мотора. Алексей Иванович, посоветовав-
шись с экипажем, принимает решение следовать 
на цель на одном моторе... Экипаж успешно вы-
полняет поставленную боевую задачу. На обратном 
маршруте от цели и второй мотор из-за перегрева 
стал сдавать обороты. Самолет шел на снижение, 
но командир предпринял все, чтобы перетянуть 
через линию фронта, а затем ночью, при сильном 
ветре посадить самолет на луг около деревни 
Ветка, что южнее Вязьмы.

Баукину поручались и такие сложные, опас-
ные задания, как свободная охота за фашистскими 
самолетами над их же аэродромами базирования. 
Для выполнения данной задачи наш экипаж вы-
летал с наступлением темноты и, прибыв в район 
заданного аэродрома, на низкой высоте длитель-
ное время находился в стороне от него, карауля 
возвращение неприятельских летчиков с задания. 
Когда самолеты немцев возвращались после бое-
вого вылета и становились в круг над аэродромом с 
зажженными огнями в ожидании своей очереди на 
посадку, Алексей Иванович тоже включал бортовые 
огни, приближался к аэродрому и, встав в общий 
круг, приближался к какому-нибудь вражескому 
самолету. По сигналу командира мы открывали 
огонь из всего бортового оружия по фашисту, а 
затем проходили над аэродромом, обстреливая 
уже севшие самолеты и сбрасывая бомбы. Иногда 
удавалось наделать много паники у немцев...

Во второй половине 1942 года Алексей Ива-
нович совершил около десяти боевых вылетов 
на бомбежку военно-промышленных объектов 
в Восточной Пруссии — в Кенигсберге, Инстер-
бурге, Тильзите, Данциге... Эти полеты были не 

только сложны по своему характеру, 
но и утомительны из-за их продолжитель-

ности. В воздухе бомбардировщики находились 
по 10–11 часов...»

Вираж над материнским 
порогом
Однополчане рассказывали, что в кабине 

самолета Алексея Баукина всегда лежала пара 
начищенных хромовых сапог, которые сам ко-
мандир никогда не надевал: «Вот закончим войну, 
— говорил он, — тогда дам я последний круг над 
Берлином и — домой, в родное Обухово, к мате-
ринскому порогу в новых сапогах».

Из воспоминаний штурмана 
А.П.Коновалова:

«Деревня, в которой он родился, находится 
недалеко от гор. Егорьевска. Вид ее с воздуха я 
хорошо помню до сих пор. В период войны там 
проживали родные Алексея Ивановича.

Это дело было в июле 1942 года. После выпол-
нения ночного боевого задания обратный маршрут 
полета от цели как раз проходил через Егорьевск. 
Подлетая к городу, Баукин предложил залететь 
в свою деревню и, как он выразился, навестить 
родную мать и посмотреть на знакомые, дорогие 
с детских лет места. От Егорьевска взяли курс на 
восток. Через несколько минут мы на малой высоте 
пролетели вдоль деревни над его родным домом... 
Было около 5 часов утра, но, несмотря на ранний 
час, в селении уже не спали — из труб валил дым, 
на улице видны женщины и ребятишки со своими 
буренками. На втором заходе Алексей Иванович 
закричал нам: «Смотрите, смотрите, вон у того 
дома с большим деревом стоит моя мать, моя ста-
рушка!». Было видно, как эта женщина выпускает со 
двора корову. Наш командир сделал вокруг дома 
крутой вираж, еще один... Мы в течение нескольких 
минут наблюдали эту удивительную встречу сына 
и матери. На прощание Алексей Иванович покачал 
крыльями самолета и развернул его на прежний 
курс, но мы еще успели заметить, что старушка 
продолжает стоять на одном месте и смотрит 
вслед удаляющемуся самолету. Наверное, она 

догадалась, что к ней прилетел «в гости» ее родной 
сын Алешка. Наверное, это был последний, про-
щальный визит Баукина к родному порогу...»

В семейном архиве хранится письмо ко-
мандира воинской части №06863, датированное 
21 октября 1943 года: «Многоуважаемая Мария 
Ивановна! С глубоким прискорбием вынуждены 
сообщить, что ваш муж, Баукин Алексей Иванович, 
погиб при выполнении боевого задания в ночь с 
20 на 21 сентября 1943 года. Предположительно, 
сбит истребителем противника». 

Вместе с похоронкой родные получили пись-
мо, написанное... самим Баукиным за два года 
до того. 

Среди летчиков в полку существовало пра-
вило: перед опасным боевым вылетом на всякий 
случай заранее написать прощальное письмо 
близким. Готовясь к первому своему дальнему 
«рейду» для бомбардировки объектов во враже-
ском тылу, Алексей Иванович тоже подготовил 
такое «посмертное» послание. Оно долго лежа-
ло в личных вещах майора. Как вспоминали со-
служивцы, в конце июня 1943 года Баукин вдруг 
спохватился, что письмо «устарело» и решил, что 
надо бы его переписать, но все откладывал, от-
кладывал... В итоге после гибели летчика его жена 
и дети получили письмо из августа 1941-го.

«...Дорогие мои Маня, Федя, Валюша и Роза, 
когда вы будете это читать, меня… не будет в жи-
вых. Ну что делать, я погиб не задаром, а за ро-
дину, за Сталина, за то, чтобы вы жили хорошо 
и уже больше бы не воевали, не разлучались. 
Воевал я за то и погиб за то, чтобы во всем мире 
добиться диктатуры пролетариата, чтобы нигде 
не было фашистов (плохих, Валя, дядиньков), а 
везде бы были хорошие — наши, красные, и всем 
бы девочкам было хорошо: кушали бы они всегда 

конфеты «Мишки» и играли бы в хорошие игрушки, 
и всегда бы им папочки рассказывали сказочки, и 
мы все же этого добьемся... Дорогая моя Маничка, 
особенно не тужи, разрешаю тебе выйти замуж, 
если подыщешь по душе. Горевать нечего, я и 
погиб в борьбе за то, чтобы вам жилось хорошо, 
поэтому используй все и живи по-настоящему... 
Дорогая Маня, 25.8.41 г. я летал в первый боевой 
вылет. Я думал вначале, что все еще не дождался 
этого счастья — вести бой за Родину, но, когда 
нас обстреляли и мы начали бомбить корабли, 
понял: начало боевых действий. Маня, пишу мое 
прощальное письмо, ты его получишь от нашего 
командования, если я погибну... В плену, ясно, что я 
не буду, так как большевики не сдаются. А если уж 
попаду в беспамятном состоянии [в плен], то как 
очнусь — хоть зубами, а буду драться, пока жив... 
Если в обычном письме я вам писал пока до сви-
данья, то в этом письме я вам пишу — ПРОЩАЙТЕ 
НАВСЕГДА, вспоминайте и не забывайте своего 
папочку и своего Ленусика, который вас очень 
любил и любит сейчас, после смерти. Прощайте, 
не тужите, живите счастливо... Конечно, жизнь 
хороша и хорошо жить, но раз надо, значит, надо 
и умереть за дело, за свободу. Целую. 26.8.41 г.».

В общей сложности Алексей Баукин на своем 
тяжелом бомбардировщике выполнил 182 боевых 
вылета, 170 из которых — ночные. И этот юби-
лейный, 170-й ночной вылет стал для «дракона» 
роковым.

Из воспоминаний штурмана 
А.П.Коновалова:

«Алексей Иванович Баукин погиб при выпол-
нении боевого вылета на бомбардировку скопле-
ния эшелонов на железнодорожном узле Витебск 
в ночь с 20 на 21 сентября 1943 года. Его экипаж 
первым летел в боевом порядке полка. Перед 
нами была поставлена задача: обозначить цель 
светящимися бомбами для наведения остальных 
самолетов полка на цель и создать очаги пожаров 
на железнодорожном узле. Самолет с первого 
захода сбросил две светящиеся бомбы. Но было 
странно, что немцы не вводили в действие систему 
ПВО. Со второго захода были сброшены осталь-
ные 3 светящиеся бомбы и 5 зажигательных. На 
железнодорожном узле было создано два сильных 

очага пожара. 
Еще при первом заходе мы сделали вывод, 

что в воздухе патрулирует большая группа немец-
ких истребителей. Это предположение подтвер-
дилось, когда при втором заходе на цель немцы 
вместо нашего самолета четырьмя прожектора-
ми поймали в лучи свой истребитель, который 
немедленно дал ракетами сигнал «я свой». Мы 
сразу же предупредили боевой порядок полка о 
патрулировании истребителей в районе цели... 
Снизившись на 1000 метров относительно вы-
соты полета основной группы, мы в течение 7–10 
минут наблюдали работу наших боевых друзей, а 
затем на высоте 4500 метров взяли курс на свой 
аэродром.

Через пять минут стрелок-радист Саша Лу-
ковкин докладывает, что справа приближается 
вражеский истребитель. Алексей Иванович, что-
бы сорвать атаку неприятеля, вводит бомбар-
дировщик в резкий правый поворот и начинает 
резко снижаться. Истребитель, не успев открыть 
огонь, проскакивает выше нас. В этот момент мы 
услышали голос командира: «Луковкин, бей его, 
гада!». Саша успевает произвести по истребителю 
несколько очередей. 

Маневрируя по курсу, самолет все дальше 
уходит от места бомбежки... Командир приказы-
вает радисту передать на землю о выполнении 
задания и о том, что мы атакованы истребителями. 
Но еще не успел он закончить фразу, как с правой 
стороны раздался сильный взрыв, и бомбарди-
ровщик, находившийся на высоте 1700 метров, 
загорелся. Машина, охваченная пламенем, бес-
порядочно падает вниз... Связь между членами 
экипажа потеряна. Меня бросает по кабине из 
стороны в сторону... В один из моментов самолет 
перестал вращаться, но оказался при этом вверх 

колесами. Вот тут я с огромным усилием, левой 
ногой выбил астролюк, подтянулся к нему и выва-
лился из самолета. Моментально выдернул кольцо 
у парашюта и на не полностью раскрывшемся 
парашюте, притом с прогоревшими дырами в его 
верхней части, приземлился в кустарник. Самолет 
наш пылающим факелом, постепенно разрушаясь, 
продолжал лететь и через некоторое время упал 
и взорвался в 2–3 километрах от моего места 
приземления.

Баукин часто говорил, что в любой обстанов-
ке, когда придется покидать в воздухе подбитый 
самолет, он в первую очередь даст возможность 
прыгнуть с парашютом членам экипажа. Я уверен, 
что в ту трагическую ночь он выполнил свое обе-
щание. Ему я обязан своей жизнью...

Приземлился я за линией фронта, в немецком 
тылу. В нескольких километрах оказалась сожжен-
ная деревня. Когда приблизился к ней, то около 
уцелевшего дома метрах в ста от себя увидел трех 
человек. Почему-то я подумал, что это остальные 
члены экипажа, и стал приближаться к ним. Но за 
60–70 метров до них был остановлен окриком на 
немецком языке и обстрелян из автоматов. При-
шлось быстро скрываться. На следующий день 
вечером я вышел к нашим войскам, наступавшим 
на Витебск. Через 10 дней вернулся в свой родной 
полк и снова оказался среди боевых друзей. 

В эту ночь кроме нашего самолета таким же 
образом после отхода от цели взорвались само-
леты Рыжкова и Кириллова. Из каждого экипажа 
вернулось в полк по одному человеку...». 

Где упал самолет?
— 32 года точное место гибели отца и двоих 

членов его экипажа оставалось неизвестным, 
— рассказывает Валентина Алексеевна. — Мы 
знали только, что их самолет упал где-то в районе 
поселка Понизовье, на Смоленщине. 

В 1974-м к нам домой неожиданно приехала 
пионервожатая из школы №31 в Рыбинске. Во 
время войны аэродром, где базировался 42-й 
полк авиации дальнего действия, располагался 
на окраине города, и рыбинская 31-я школа нахо-
дится как раз неподалеку от того места. Поэтому, 
как рассказала наша гостья, ребята-школьники 
собирают материалы об авиационной части, в 
которой служил отец, а один из классов даже 
носит его имя. Вожатая пригласила меня приехать 
к ним на пионерский слет. Именно там я и позна-
комилась с бывшими папиными однополчанами 
— Андреем Павловичем Коноваловым и Евгением 
Алексеевичем Мякишевым, которые тоже были 
среди почетных гостей. 

Увы, уже вскоре после этой встречи Коно-
валов трагически погиб — его сбила машина. А 
Мякишев, живший в Смоленске и к тому времени 
уже много занимавшийся поисками погибших 
воинов, предложил вместе попробовать найти 
место гибели экипажа. 

Мы отправились в Центральный архив Мини-
стерства обороны, и там удалось наконец обнару-
жить документы, которые помогли определить, где 
же конкретно рухнул подбитый бомбардировщик 
— между деревнями Пашки и Осово.

Конечно, члены нашей семьи вместе с Ко-
новаловым и Мякишевым поехали туда — это 
было в начале августа 1975-го. Встретились с 
местными старожилами — Екатериной Зирюкиной, 
Татьяной Захаренковой, Матреной Коштарёвой, 
Ниной Корниленко... Они рассказали, что в ночь на 
21 сентября 1943 года (как раз накануне чтимого 
в деревнях праздника Рождества Богородицы, 
потому дата так хорошо запомнилась) видели 
большой двухмоторный советский самолет, ко-
торый горел и летел к земле. Вскоре после того 
двое из них пришли на место падения и увидели 
растерзанные тела летчиков. Девушки, которым 
было в ту пору 16–18 лет, решили похоронить по-
гибших в яме-воронке, находившейся неподалеку. 
Сперва они перетащили в импровизированную 
могилу воздушного стрелка и радиста, а уже по-
том смогли извлечь из-под обломков останки 
командира и положили сверху тел его боевых 
товарищей. Яму забросали землей... И еще один 
эпизод из того военного далека: Екатерина Ива-
новна Зирюкина припомнила, что какое-то время 
спустя деревенские мальчишки, возившиеся на 
месте падения самолета, откопали поврежденные 
взрывом и огнем хромовые сапоги...

Зирюкина и Корниленко проводили нас туда, 
где погиб и погребен отец. Даже три десятилетия 
спустя это место — в километре восточнее деревни 
Пашки — найти оказалось легко: братская могила 
расположена на небольшом холмике. А чуть в 
стороне, там, где теперь заросла деревьями и 
кустарником сырая низина, по словам наших про-
водниц, как раз и упал бомбардировщик.

Наши мужчины попытались копать и вскоре 

наткнулись на какие-то лоскуты — похоже, остатки 
летной обуви, фрагмент отопительной системы 
самолета... После этих находок стало ясно, что к 
делу нужно подключать официальные инстанции. 
Мякишев обратился к руководству района, к во-
енным. В итоге было принято решение перезахо-
ронить обнаруженные останки троих летчиков на 
территории военного мемориального комплекса 
в соседнем поселке Понизовье... 

Их перенесли в отдельную могилу, на которой 
установили обелиск. Табличку для него изготовил 
старший сын погибшего командира — Федор 
Баукин: вверху силуэт бомбардировщика Ил-4, 
а ниже — три фамилии: майор Алексей Баукин, 
старшина Александр Луковкин, сержант Алексей 
Демехин. Торжественное открытие обелиска со-
стоялось через год, в августе 1976-го...

— По предложению Мякишева место перво-
начальной могилы было позднее огорожено, а в 
центре установлена памятная табличка. На ней 
написано, что здесь упал наш самолет и погибли 
трое из его экипажа. Хотя в действительности бом-
бардировщик, как мы знаем, рухнул чуть дальше, 
в низине. При ударе тяжелый Ил-4 ушел довольно 
глубоко в податливую землю. И до сих пор на-
верняка там, на глубине, сохранились двигатели 
и другие металлические детали... 

«Состояние экипажа 
неизвестно»
19 сентября 1943 года командир 42-го даль-

небомбардировочного полка 36-й авиационной 
дивизии дальнего действия подписал представле-
ние на присвоение звания Героя Советского Союза 
майору Алексею Баукину и его штурману Андрею 
Коновалову. Однако волею капризной военной 
судьбы «Звездочку» получил только один из них, а 
на пути к награждению другого встала смерть.

Наградной материал за №01319 был передан 
в управление кадров 8-го авиационного корпуса 
дальнего действия 21 сентября — как раз в день 
гибели Баукина. После рассмотрения командо-
ванием корпуса это представление под №0234 
направили в Москву — начальнику отдела кадров 
авиации дальнего действия. Вот только фамилия 
майора Баукина там уже не упоминалась. 

В сохранившихся документах оперативной 
переписки 42-го авиаполка за 1 октября 1943 года 
указано: «21.09.43 г. Невозврат с района цели. 
Предположительно, сбит истребителем против-
ника. Ил-4 №8518 не вернулся с боевого задания... 
Состояние экипажа неизвестно». 

8518 — это номер бомбардировщика, на ко-
тором летал Алексей Баукин. А «состояние экипа-
жа неизвестно» — очень чреватая по тогдашним 
временам формулировка, потому что в те военные 
годы «неизвестность» судьбы воина предполагала 
в первую очередь то, что он сдался в плен, перешел 
на сторону врага. При таких подозрениях, пусть 
даже вовсе умозрительных, о каком награждении 
Звездой Героя может идти речь?! Другому пред-
ставленному к высокой награде, Коновалову, по-
везло: он не только остался жив, но и вышел к своим 
и сумел «отбиться» от сотрудников «органов». 
(По возвращении в часть его вызывали в особый 
отдел и долго допрашивали — в том числе очень 
настойчиво интересовались судьбой остальных 
членов экипажа, но штурман заявил, что не знает, 
что с ними произошло после того, как он прыгнул 
с парашютом.) В результате через месяц Андрей 
Павлович Коновалов получил заслуженное им 
звание Героя Советского Союза.

А командира экипажа упорно не хотели на-
граждать Золотой Звездой — даже когда стали 
ясны обстоятельства его гибели. 

Боевые товарищи Баукина воевали потом в 
Венгрии, Германии, в Маньчжурии... За подвиги его 
летчиков 42-му полку дальних бомбардировщиков 
было присвоено звание Гвардейского Краснозна-
менного Смоленско-Берлинского. В мае 1975 года 
в Москве состоялась встреча ветеранов во главе с 
бывшим командиром полка генерал-лейтенантом 
С.К.Бирюковым. На этой встрече присутствовали 
и дети Алексея Баукина. 

В разговорах с однополчанами своего отца 
они с удивлением узнали: все однополчане пре-
бывают в твердой уверенности, что Алексей Ива-
нович давным-давно удостоен Золотой Звезды. 
Ветеранов удивило и возмутило известие, что 
награждение так и не состоялось. (На самом деле 
во время войны представление Баукина «на Героя» 
посмертно трижды подавалось командованием 
дивизии. И все три раза — безрезультатно: то 
какая-то ошибка в документах обнаруживалась, 
то вышестоящие армейские инстанции смущал 
сам факт отклонения предыдущих представлений 
к званию...) Тут же было составлено коллективное 
письмо-ходатайство, которое подписали несколь-
ко десятков заслуженных летчиков — участников 
войны. Родные Баукина собрали необходимые 
документы, справки и вместе с этим ходатайством 
отправили в Минобороны...

Оттуда пришел безрадостный ответ: наше 
министерство подобными вопросами не зани-
мается. Еще одна попытка закончилась тем же... 
В третий раз Валентина Алексеевна и ее близкие 
отправили бумаги уже после развала СССР. Однако 
чиновники российского Министерства обороны 
поначалу заняли столь же категорическую пози-
цию, тем более у них был «железный» аргумент: 
невозможно наградить уже не существующей на-
градой. Наконец после десятилетней чиновничьей 
волокиты эта эпопея увенчалась успехом. 

Указом Президента РФ от 8 марта 2008 года 
№327 «За мужество и героизм, проявленные в 
Великой Отечественной войне 1941–1945 годов, 
Алексею Ивановичу Баукину присвоено звание 
Героя Российской Федерации (посмертно)». В 
преддверии очередного Дня Победы тогдашний 
министр обороны торжественно передал Золотую 
Звезду старшему сыну майора Баукина Федору 
Алексеевичу. А вскоре после этого на «малой ро-
дине» Алексея Ивановича, в райцентре Шатур, 
была торжественно открыта его именная стела 
на Аллее Героев. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

СРЕДИ ЛЕТЧИКОВ В ПОЛКУ СУЩЕСТВОВАЛО ПРАВИЛО:  
ПЕРЕД ОПАСНЫМ БОЕВЫМ ВЫЛЕТОМ НА ВСЯКИЙ СЛУЧАЙ 
ЗАРАНЕЕ НАПИСАТЬ ПРОЩАЛЬНОЕ ПИСЬМО БЛИЗКИМ
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Необычный музыкальный конкурс 
взорвет Интернет и ТВ — так о Победе 
еще никогда не пели! Десятки профес-
сиональных артистов и любителей со 
всей страны представят свое виде-
ние песен о победителях, героизме 
и утратах войны в стилях... хип-хоп, 
рок, шансон и прочих нехарактерных 
жанрах. Юные парни и девчонки споют 
к 70-летию Победы так, как они видят ее 
в свои годы и в наше время, а зрители 
проголосуют за них в Интернете.

«Нашим Героям!» — уникальный музы-
кальный проект ко Дню Победы, совершенно 
новый прорыв. Никто еще не связывал со-
временные музыкальные жанры с героиче-
скими сороковыми годами, и пришла пора 
это сделать!

Да, фронтовикам и труженикам тыла в 
их возрасте в музыке ближе ретротемы нет. 
Ветеранам по сердцу «Катюша», «В землян-
ке», «Темная ночь» и прочие песни тех лет, но 
организаторам конкурса пришла в голову 
«крамольная» мысль — взглянуть на войну 
глазами современных музыкантов. Чтобы 
для молодежи Великая Отечественная не 
погрузилась в опасный туман забвения... 

Исполнители-конкурсанты сорев-

нуются в разных направлениях — это и тра-
диционные бардовская и народная песни, а 
также... поп, рок, рэп, шансон, соул и фьюжн. 
Вот что говорит один из членов конкурсной 
комиссии, худрук и режиссер театра музыки 
и драмы Стас Намин:

— Молодые люди живут своей жиз-
нью, забывая о том, что происходило с их 
дедами... Сегодня можно и нужно сочинять 
и петь о той войне — сердечно, душевно, 
эмоционально! 

«Нашим Героям!» — это больше сотни 
участников, как отдельных исполнителей, 
так и разных групп и проектов. В конкурсной 
комиссии — монстры шоу-бизнеса, музы-
канты и артисты. Исполнитель культовой 
песни «День Победы» Лев Лещенко, Игорь 
Бутман, Александр Ширвиндт, от телевиде-
ния и прессы — Леонид Якубович, гендирек-
тор Общественного ТВ Анатолий Лысенко, 
главред «МК» Павел Гусев и многие другие 
известные персоны. Ну, а главные на кон-
курсе — это, безусловно, вы, слушатели, 
и ваши голоса! Голосование идет полным 
ходом — сделать это можно на сайте «На-
шимГероям.Ру». 

Пока больше всех голосов набирает 
баллада «Командиры» — ее исполняют 

девчонки из детско-юношеского ансамбля 
спортивного общества «Динамо» «Динамич-
ные ребята» под управлением заслуженного 
артиста России композитора Виктора Дро-
быша. Песня не по-детски пронзительная, 
острая, эмоциональная. Мне кажется, что по 
эффекту она близка к знаменитому «празд-
нику со слезами на глазах» Лещенко! На 
сайте «НашимГероям.Ру» она вполне спра-
ведливо идет пока на первом месте голосо-
вания — поверьте, ее стоит послушать!

«Командиры... молодые и седые 
командиры.

Помянем, помянем погибших ребят, 
Командиры... молодые и седые 

командиры.
Ваши души ангелы хранят».
«Командиры» способны заставить рас-

чувствоваться слушателей любого возраста. 
И совсем другой формат, принципиально 
молодежный, — Леша Пчелкин, 25-летний 
парень из Москвы, хип-хоп-исполнитель, 
ведущий программ о рэп-музыке, побе-
дитель и финалист многочисленных мо-
лодежных музыкальных конкурсов. Его 
песня «Помню всегда!» — как мост между 
эпохами; она начинается с нот «Синего 
платочка» с характерным потрескиванием 
старой пластинки, исполняется агрессив-
ным рэп-речитативом и сопровождается 
видеорядом кинохроники военных лет. Пес-
ня жесткая, напористая — по-настоящему 
мужская. Сейчас Алексей идет на третьем 
месте, но все может измениться — в том 

числе и от вашего голосования на сайте 
www.nashimgeroyam.ru!

«До конца за нас 
Вы намертво стояли
Знали, что ждет победа, 
И не отступали.
Вера в свою страну,
Вера в свой народ!
Не сломили ваш дух,
Россия, вперед!»
Аудитория конкурса — явно молодеж-

ная, поэтому в обсуждении песен в соцсетях 
и на YouTube кипят страсти — как, к примеру, 
вокруг идущего на втором месте Максима 
Петрова из группы MAXIMUM. Макс (поющий 
с хорошо узнаваемыми интонациями соли-
ста группы «Пилот» Ильи Черта!) представил 
рок-композицию «Ветер» — она изначально 
была написана без связи с Великой Отече-
ственной, но адаптирована к ней позже. За 
песню активно голосуют, но не менее актив-
но спорят, упрекая в не слишком удачной 
привязке к военной теме. Стоит послушать 
и решить — на чьей стороне вы? 

На сегодняшний день из тысяч подан-
ных музыкальных заявок оргкомитетом кон-
курса отобраны 125 песен и музыкальных 
композиций, по которым полным ходом идет 
народное голосование в режиме онлайн. 
При помощи ваших голосов и мнения со-
вета экспертов конкурса будет выбрано 50 
финалистов, один из которых станет испол-
нителем главной песни Победы! 

Евгений БАЛАБАС.

«КАТЮША» В СТИЛЕ ХИП-ХОП
Выбери свою песню Победы!

У «ЛЕНИНГРАДКИ» НАЧИНАЕТСЯ НОВАЯ ЖИЗНЬ

ПОБЕДА НАВСЕГДА

НОЧНОЙ 
ПОЛЕТ

«ДРАКОНА»

Он мог получить звание Героя Со-
ветского Союза еще в 1943 году, но 
ему не хватило для этого буквально 
двух-трех дней жизни. А в итоге за-
мечательный летчик через 65 лет 
стал Героем России — одним из 
последних воинов Великой Отече-
ственной, удостоенных Золотой 
Звезды с российским триколором 
на колодке.
О фронтовой биографии и по-
смертной судьбе аса дальней бом-
бардировочной авиации Алексея 
Баукина, о борьбе за признание его 
военных подвигов, растянувшейся 
на долгие десятилетия, рассказала 
корреспонденту «МК» дочь героя.

Подвиги советского аса оценили по достоинству лишь 65 лет спустя

У театра кукол — 
неограниченные 

возможности. И это 
не иллюзия влю-

бленного в искус-
ство театра кукол, а 
те реалии, которые 
дают возможность 

рассказать обо всем 
желанном, показать 

все непознанное, 
увидеть ранее не-

зримое. Спектакль 
«Ленинградка» сы-

грают сегодня в Теа-
тре им. Образцова к 

70-летию Победы.

1942 г. Алексей 
Баукин (крайний 
слева) с первым 
своим экипажем. 

Тяжелый бомбардировщик Ил-4.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маэстро. 4. Психика. 10. Корзина. 11. Избыток. 13. Иней. 14. Сажа. 15. 
Обжорство. 16. Вулкан. 18. Кимоно. 20. Святоша. 22. Агентура. 23. Амазонка. 24. Конспект. 27. 
Механизм. 30. Траншея. 32. Осадок. 34. Модник. 35. Аудиенция. 36. Юмор. 38. Юбка. 39. Нападки. 
40. Свинина. 41. Антураж. 42. Окраина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Молитва. 2. Сбой. 3. Разгон. 5. Смычок. 6. Хаос. 7. Авиатор. 8. Работяга. 9. 
Диаспора. 10. Керлинг. 12. Католик. 17. Агентство. 19. Инкогнито. 20. Студент. 21. Анархия. 25. 
Охламон. 26. Традиция. 27. Машинист. 28. Зазноба. 29. Колючка. 31. Укладка. 33. Канава. 34. 
Мясник. 37. Рагу. 38. Юнга.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Алкоголь, который пред-
почитали Джеймс Бонд и Настя Каменская. 4. 
Исказившая лицо мина отвращения. 10. Твердые 
сорта для макарон, от которых не поправляются. 
11. Ковбойский жанр кино. 13. Место в лесу, где 
был пожар. 14. Пчелиная «заноза» в теле. 15. 
«Иностранщина», которая (как говорил Остап 
Бендер), нам поможет. 16. Земля, объединяющая 
Козерога, Деву и Тельца. 18. Тонкая длинная 
щепка, освещавшая крестьянскую избу. 20. 
Кит, которого при написании можно спутать 
с деревенской ласточкой. 22. Рост и падение 
курса доллара на графике за год. 23. Речевой 
ляп по Фрейду. 24. Нервный срыв, в котором 
совмещаются и слезы, и крики, и смех. 27. Пе-
риод беременности, равный 13 неделям. 30. 
Слово с противоположным значением. 32. Вздор, 
который несет глупый болтун. 34. Испанский 
«сударь». 35. Сорт бумаги, не пропускающий 
жиры и влагу. 36. Ледяная «бомбежка» с небес. 
38. Дополнение к аргументу. 39. Содержимое 
«непроливайки». 40. Офисный аппарат, который 
звонит. 41. Крупное казачье село. 42. «Вилла» 
барина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пушистый крабоед с лох-
матым хвостом, обитающий в Южной Азии. 2. 
Объемные «чернила» для ресниц. 3. Японский 
лазутчик во всем черном. 5. Традиционное за-
жжение Олимпийского огня на церемонии откры-
тия Олимпиады. 6. Любитель плавания в проруби. 
7. Цирковой артист, исполняющий смертельные 
номера. 8. Блуза мальчишки, мечтающего стать 
адмиралом. 9. Тщеславная гордость важной осо-
бы. 10. Интриги недоброжелателей. 12. Безалко-
гольный лимонад в баре. 17. Процесс улетучива-
ния воды. 19. «Отлынивание» от уплаты налогов. 
20. Стационарное лечебное учреждение, при 
котором ведется научная работа. 21. Словесный 
концентрат мудрости. 25. Грустный музыкант на 
крыше в песне Лаймы Вайкуле. 26. Росчерк куми-
ра в коллекции фаната. 27. Медицинский прибор 
с манжетой. 28. Весенний цветок «в чалме». 29. 
Тригонометрическая функция, равная отношению 
синуса к косинусу. 31. Изюминка фильма «Дикая 
орхидея». 33. Житель Хиросимы или Нагасаки. 
34. Напряг для нервной системы. 37. «Скальп» 
газона. 38. Организация, созданная для оказания 
материальной помощи.
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куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-964-718-72-99
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

❑ тамада-Ника.рф 
т. 8-968-955-88-97

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 
ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы,
пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт

холодильников 
т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ продать, обменять 

квартиру 
т. 8-495-410-94-59

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

❑ автоперевозки. 
т. 8-495-589-80-42

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-964-582-57-55
❑ расслабление 

т. 8-915-051-04-21

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых! 
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

 расслабление 
т. 8-925-039-82-11

❑ расслабляющий
релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ ОТДЫХ 
т. 8-925-368-98-53

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-916-700-78-32

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-599-43-04

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 апреля с 8.00 до 15.00
23 апреля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»,
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит», 
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
24 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», ул. Старокачаловская, д. 5, 
м. «Динамо», южный выход,
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7, 
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 19
27 и 28 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Чертаново Центральное,  
ул. Кировоградская, д. 17, к. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное,  
ул. Полярная, д. 9, у к/т «Полярный
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения,  
д. 20, к. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»

ПОДПИСКА К 70-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
23 апреля с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 2Г,  
в холле Егорьевского центра социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов «Журавушка».  
(«МК», понедельник–суббота, — 600 рублей.)
24 апреля с 17.00 до 20.00
МОСКВА, ул. Халтуринская, д. 18,  
Центральная библиотека имени М.А.Шолохова.  
Вас ждут льготная подписка на «МК»  
и литературно-музыкальный марафон в рамках юбилея великого 
русского писателя М.А.Шолохова.  
(«МК», понедельник–суббота, — 600 рублей.)
25 апреля с 11.00 до 15.00
м. «Парк Победы», Поклонная гора, у главного входа  
в Центральный музей Великой Отечественной войны.  
В этот день «МК» дарит приглашение  
на спектакль-воспоминание в Театр сатиры.  
(«МК», понедельник—суббота, 600 рублей.)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
с 27 по 29 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5,  
главный корпус, у проходной №4 
с 6 по 8 мая с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, главное 
здание, холл 1-го этажа

Ре
КЛ

АМ
А 

16
+

Международный благотворительный 
фонд Юрия Башмета вручил премию 
имени Дмитрия Шостаковича в Му-
зее изобразительных искусств имени 
А.С.Пушкина. Лауреатом стал Мартин 
Энгстрем, основатель одного из са-
мых известных фестивалей классиче-
ской музыки в Европе, в швейцарском 
городе Вербье. Накануне на вопро-
сы «МК» ответил гендиректор фонда 
Александр Митрошенков.

— Александр Викторович, благотво-
рительному фонду Юрия Башмета испол-
няется 20 лет, но премия вручается только 
в 15-й раз…

— Это абсолютно точно. Дело в том, что 
награда вручается при условии, что ее лауреат 
должен дать обязательный благотворительный 
концерт в день вручения премии. Она, соб-
ственно, и задумывалась таким образом, чтобы 
уже достигший мировой известности музыкант 
не только получил достаточно большую пре-
мию (25 тысяч долларов), но и дал концерт в 
России. Фонд начинал свою работу в середине 
90-х, когда шел развал экономики, в возду-
хе тяжелое ощущение после распада СССР, 
многие музыканты получают долгосрочные 
контракты и уезжают… В этот момент у Юрия 
Башмета появляется идея создать фонд, кото-
рый будет стимулировать обратное движение, 
то есть будет приглашать великих музыкантов 
в Россию, проводить уникальные концерты, 
чтобы зрители почувствовали, что жизнь не 
остановилась!

Первым лауреатом стал Гидон Кремер, 
музыкант, некогда уехавший из СССР. Это был 
его первый приезд на родину после эмигра-
ции. Фактически его вернула премия имени 
Дмитрия Шостаковича. После вручения пре-
мии состоялся выдающийся концерт, и мож-
но сказать, что он открыл серию гастролей 
Гидона Кремера в России, что, безусловно, 
имело важное значение для музыкального 

мира. если вы посмотрите список лауреатов, 
то увидите в нем самые известные мировые 
имена: дирижер Валерий Гергиев, скрипачка 
Анне-Софи Муттер, баритон Томас Квастхофф 
и многие другие. Нам было важно не только 
остановить движение на Запад, но и открыть 
новое движение на Восток. Конечно, в силу 
того, что у многих музыкантов очень жесткие 
гастрольные графики, иногда получается так, 
что премия вручается не ровно через двенад-
цать месяцев, а через четырнадцать или даже 
пятнадцать… 

— Но на этот раз вы вручаете пре-
мию человеку, который не является 
музыкантом.

— Все верно. Но если вы обратили вни-
мание, в афише есть еще одно известное имя. 
Это виртуоз-виолончелист Миша Майский. 
Человек, который принял участие в концерте 
по приглашению лауреата премии Мартина 
Энгстрема. У Миши Майского, как и у многих 
других наших небезызвестных соотечествен-
ников, непростая судьба. Он любимый ученик 
Мстислава Ростроповича, становится лауреа-
том премии имени П.И.Чайковского… После 
этого попадает в Бутырскую тюрьму и еще 
полтора года живет на поселении, далеко от 
музыкальных городов. Затем, чтобы не по-
пасть в армию, два года вынужден скрываться в 
психиатрической лечебнице (слава богу, помог 
один известный психиатр) и только потом смог 
уехать из страны. Сегодня он один из самых 
прославленных виолончелистов. Согласитесь, 
что это протест против судьбы. Но талантли-
вого человека сломить невозможно. Сегодня 
Миша Майский дает концерты по всему миру. 
На наш вечер он приехал, потому что премию 
получил его давний друг, директор фестиваля 

в Вербье, частым гостем которого он является. 
Вот видите, в этом смысле мы возвращаем 
людей, которых судьба (а точнее, власть) не-
заслуженно лишила их Родины. 

Достаточно вспомнить, что лауреатом 
премии имени им. Д.Шостаковича также была 
директор Музея изобразительных искусств 
имени А.С.Пушкина, а нынче его президент, 
Ирина Антонова. Невозможно переоценить ее 
вклад в музыкальную культуру 60–70-х годов, 
когда она совместно со Святославом Рихтером 
организовала Декабрьские вечера, тем самым 
поддержав многих музыкантов. И, представьте, 
благодаря ей проходили концерты, которые 
стали центром связи всей интеллигенции стра-
ны. На вечера приходили выдающиеся физики, 
писатели, художники…

Подобную роль играет и музыкальный 
фестиваль в Вербье. Фактически он дал им-
пульс появлению многих выдающихся имен. 
Причем не только из Америки или европы, 
но и из России. В этом смысле роль Мартина 
Энгстрема трудно переоценить: его фестиваль 
— трамплин к мировой известности. Цени-
тели музыки и многие меценаты уже много 
лет стремятся в этот замечательный швей-
царский курортный город, чтобы услышать 
новые имена, которые в ближайшее время 
покорят весь мир. И действительно, человек, 
который определяет программу фестиваля (а 
это делает Мартин), фактически закладывает 
будущее всей европейской культуры. Поэтому 
в качестве лауреата мы выбрали Мартина. 
если вы посмотрите на прошлых лауреатов, 
то увидите, что все эти люди действительно 
стали элитой музыкального мира. 

— Почему вы считаете, что ваш способ 
выбора лауреатов самый объективный, 
если у вас в жюри всего один человек — 
Юрий Башмет?

— Нас часто об этом спрашивают, но я 
могу сказать честно: мы уникальная в своей 
объективности премия. Да, лауреата выбирает 
один человек, но он никогда сам не составляет 
список, из которого может выбрать. Список 
номинантов создается группой экспертов из 
разных стран, к которой мы обращаемся с 
просьбой предоставить имена тех, кто внес 
наибольший вклад в мировую культуру за по-
следние пять лет. Только когда у нас появля-
ется несколько номинантов, Юрий Башмет 
имеет право выбрать одного из них. Вот такая 
необъективная объективность. Посмотрите, 
лауреатами становились не только музыканты: 
здесь широкая палитра музыкальных профес-
сий. Взять хотя бы известного балетмейстера 
Алексея Ратманского, руководителя многих 
мировых балетных постановок, в том числе в 
Американском театре балета и Метрополитен-
опере. Или китайский композитор Тан Дун, 
получивший «Оскар» за музыку в кино, но при 
этом известный как дирижер концертов клас-
сической музыки. Сегодня кому-то тоже очень 
хочется, чтобы Россия была отброшена от ми-
ровых центров культуры. Концерт в Москве и 
вручение премии Мартину Энгстрему говорят 
о том, что это не произойдет. Именно поэтому 
премия очень важна для всей нашей страны. 

Ольга ИВАНОВА.

...Вадим Репин как-то заметил, что 
никто так не играет Шуберта или Бет-
ховена, как «признанный классик» Ри-
кардо Мути, и мало того — даже испол-
нение Чайковского «темпераментным 
итальянцем» оказалось лучшим за всю 
репинскую практику. Еще бы — Мути 
бесконечно многогранен, и этот ха-
ризматичный дирижер едет в Москву 
вместе с Венским филармоническим 
оркестром — одним из лучших коллек-
тивов в мире (кстати, это старейший 
симфонический оркестр Европы, год 
основания — 1848-й). Нет нужды гово-
рить, что гастрольный график венцев 
расписан на пять лет вперед. И кон-
церт в Кремлевском дворце — долго-
жданное и грандиозное событие.

Про историю Венского оркестра можно 
рассказывать часами, ведь у его руля в раз-
ное время стояли такие колоссы, как Густав 
Малер, Рихард Штраус, Георг Шолти, Клаудио 
Аббадо... У оркестра — свой звук и свой почерк, 
здесь справедливо сказать — все свое ношу 
с собой, где они — там и Вена, они играют в 
любых условиях и в любой акустике, но все 
равно воссоздают собственную неповторимую 
атмосферу.

Достаточно отметить, что, по сложив-
шейся традиции, носить право музыканта 
оркестра могут (в основном) те талантливые 
оркестранты, кто прошел трехгодичную стажи-
ровку в Венской опере. Каждый музыкант — это 

практически солист, такого скопления ярких 
личностей, пожалуй, нет ни в одном другом 
большом оркестре мира. Оркестр, несмотря 
на очень высокую чисто музыкантскую планку, 
много делает для популяризации музыки среди 
самой широкой аудитории: так, он ежегодно 
дает концерт на Новый год, транслируемый по 
телевидению в 72 странах мира. А репертуар 
его крайне разнообразен — это Гайдн и Моцарт, 
Бетховен и Шуберт, Шуман и Брамс, Малер и 
Брукнер, Вагнер и Рихард Штраус.

Впрочем, на концертах в Кремле (а так-
же в Санкт-Петербурге) оркестр предъявит 
публике свои «фирменные блюда», а именно 

— симфонию №48 до мажор «Мария Терезия» 
Гайдна с симфонией №8 Шуберта (28 апреля), а 
также Хаффнер-симфонию Моцарта со Второй 
симфонией Брамса (29-го). Венский оркестр 
необычайно трепетно подходит к исполняемо-
му материалу, и это — в прямом смысле — по-
гружение в эпоху, словно бы мы сами касаемся 
старинных партитур с авторскими пометами: 
«Ноты записаны Иоганном Эльслером. Симфо-
ния до мажор: первая скрипка, вторая скрипка, 
первый гобой, второй гобой, первая валторна, 
вторая валторна, альт и контрабасовая виола. 
Господин Йозеф Гайдн. Чрезвычайно сложная 
интерпретация».

Что до Рикардо Мути, то он, будучи в на-
стоящий момент худруком Чикагского симфо-
нического оркестра, необычайно вписывается 
и в музыкальную архитектуру венцев, ведь 
недаром после концерта к 150-летию Венской 
филармонии маэстро был награжден знаком 
избранных дирижеров — «Золотым кольцом». 
Нет нужды напоминать, что за свою блистатель-
ную карьеру Мути почти 20 лет возглавлял театр 
Ла Скала, вставал за пульт самых потрясающих 
оркестров мира — от Берлинской филармонии 
до оркестра Баварского радио...

— В последние годы, — как рассказали 
«МК» в дирекции, — команда Кремлевского 
дворца провела ряд ярких культурных проектов 
— это и благотворительный концерт победи-
телей конкурса им. Чайковского разных лет 
(средства от него пошли на восстановление 
исторического французского органа в БЗК), и 
очаровательный вечер классической музыки 
«Венский вальс», и международный форум 
балетных школ «Три века мирового балета»... 
Перечислять можно долго. Важно, что дворец, 
реализовав эти программы, задал себе такую 
планку, отступаться от которой не намерен. 
И два концерта Венского филармонического 
(плюс еще один в зале «Мариинский-2») — ло-
гическое звено в этой цепи. Концерты вызвали 
необычайный интерес, и это говорит о том, что 
зрители по-прежнему любят и ценят настоя-
щее искусство. Тем более что в зале провели 
масштабную реконструкцию с модернизацией 
сценического оборудования.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КРЕМЛЕВСКИЙ ДВОРЕЦ НА ДВА ВЕЧЕРА 
СТАНЕТ ВЕНСКИМ
В Москве выступит 
старейший 
симфонический оркестр 
Европы

Александр 
МИТРОШЕНКОВ: 
«Мы возвращаем 
людей, которых власть 
незаслуженно лишила 
Родины» 

БАШМЕТ 
ВЫБИРАЕТ 
ВЕРБЬЕ

В храме Святого Николая в Толмачах, 
что входит в состав Третьяковской гале-
реи, состоялось событие, которое вой-
дет в историю сотрудничества церкви 
и музеев. Здесь торжественно освяти-
ли точную копию иконы Божией Мате-
ри Донской (1380–1390-е), авторство 
которой традиционно приписывается 
Феофану Греку или мастерам его круга. 
Оригинальный образ, который, по пре-
данию, помог воинству Дмитрия Дон-
ского в Куликовской битве, хранится 
в Третьяковке с 1930-х годов. А копия, 
написанная мастерами художественно-
реставрационных мастерских москов-
ского Данилова монастыря, теперь 
отправится в кафедральный собор Ро-
стова. Масштаб события оценил «МК».

Чтобы понимать всю важность церемонии, 
свершенной в храме-музее в Толмачах, нужно 
вспомнить историю отношений РПЦ и музейного 
сообщества. А она непроста. С тех пор как Союз 
распался, начался процесс возврата церковного 
имущества: сначала потихоньку, на благотвори-
тельной основе, и активнее — после вступления 
в силу в 2010 году Закона «О возврате церков-
ного имущества». За движимое и недвижимое 
имущество — памятники, которые в советские 
годы оказались в распоряжении музейщиков, 
— в новой России развернулись бурные споры. 
Главой причиной раздора подчас становилось 
незнание церковнослужителей того, что для со-
хранения древних икон нужны особенные условия 
— комфортная температура и влажность. Бывали 
вопиющие случаи халатности — когда, например, 
в 2010 году икона ХII века Боголюбской Божией 
Матери после 19-летней реставрации вернулась 
в храм вместе с инструкцией по ее содержанию 
и специальной капсулой, а через несколько ме-
сяцев образ снова «лечить», потому как капсулу 
отключили, а батареи из нее продали…

Эти прецеденты многому научили церков-
нослужителей: во многих храмах появились 
собственные реставрационные мастерские, 
где теперь уже трудятся опытные специалисты. 
Именно такие создали список с чудотворной 
иконы Божией Матери Донской. Заметим, что 
ее копии делали Андрей Рублев и Симон Уша-
ков — один этот факт говорит о величине от-
ветственности, возложенной на современных 
мастеров. Другой — не менее значителен: это 
начало возрождения традиции создания списков 
с почитаемых икон, который открывает событие 
в Третьяковке. Возможно, именно такая практика 
примирит церковников и музейщиков.

— Создания списков — очень древняя тра-
диция, — сказала «МК» директор Третьяковской 
галереи Зельфира Трегулова. — И сегодня мы 
начинаем возрождать ее. Это событие очень 
важно для взаимоотношений музеев и церкви, 
оно работает на будущее.

Это список, имеющий как религиозное, 
так и дипломатическое значение, сделан по за-
казу Ростовской епархии и лично митрополита 
Ростовского и Новочеркасского, главы Донской 
митрополии Меркурия. его украсил оклад, вос-
становленный по фотографиям с оклада, уни-
чтоженного в годы Великой Отечественной во-
йны. Новые икону и оклад митрополит Меркурий 
освящал под взором древних реликвий — икон 
Божией Матери Донской, которую по случаю 
специально перенесли в храм в специальном 
киоте, и Владимирской Божией Матери, которая 
постоянно находится в церкви. Это символично 
— и не только в смысле передачи чудотворной 
силы от древнего памятника новому. Дело в том, 
что насчет Владимирской иконы музей и церковь 
долго спорили (должна ли она храниться в храме 
как святыня или в музее как экспонат) и в итоге 
пришли к компромиссу, выставив чудотворный 
образ в музее-храме. Новой вехой сотрудниче-
ства стала Донская Богоматерь.

Впрочем, для верующих освящение списка 
имеет иное значение, которое озвучил митро-
полит Меркурий: «С благословления патриар-
ха мы принесем на древнюю донскую землю 
икону, которая всегда хранила русскую землю, 
и поставим ее ограждением. Спустя шесть с 
лишним веков она возвращается списком. Это 
событие огромной духовной, исторической и 
культурной важности. Нам нужны мужество и 
оптимизм, и Донская Богоматерь поможет нам 
их обрести».

Остается добавить, что оригинал иконы, ко-
торый ежегодно в день празднования доставляют 
в Донской монастырь для совершения перед 
ней праздничного богослужения, так и будет 
выезжать в храм 1 сентября.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ДОНСКОЙ СПИСОК 
ПРИМИРИТ 
ЦЕРКОВЬ И МУЗЕИ
В храме Третьяковки 
освятили копию иконы, 
приписываемой 
Феофану Греку

ФОТО и ВИДЕО   
на сайте 
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Футбольный клуб «Клитеро», 
выступающий в первом диви-
зионе Северной премьер-лиги 
(это дивизион восьмого уров-
ня в системе футбольных лиг 
Англии), стал известен на весь 
мир благодаря своему уже 
бывшему нападающему Джею 
Харту. Почему бывшему? Ру-
ководство клуба уволило Харта 
за секс с болельщицей. Глав-
ная претензия менеджмента 
была такой: он занимался этим 
в игровой форме клуба.

Когда 24-летний выпускник академии 
«Блэкберн Роверс» вышел на замену на 73-й 
минуте в выездном матче с «Моссли», он 
не подозревал, что это будет его послед-
няя игра в футболке «Клитеро». Уже через 
день с ним разорвут контракт именно из-
за того, что он вовремя не снял эту самую 
футболку.

В этот день на стадионе «Моссли» был 
объявлен женский день. Для всех болель-
щиц вход на «Сил Парк» был свободным. 
Бесплатно прошла на сектор и Брайони 
Хибберт, мать двоих детей из Ланкашира. 
Как получилось так, что Джей и Брайони 
оказались наедине после проигранного 
со счетом 1:4 матча, история умалчивает. 
Но вскоре в Интернете распространилось 

видео, где они занимаются любовью пря-
мо на стадионе, за скамейкой запасных. 
Причем Харт даже не успел снять игровую 
форму. Лица девушки на видео, длящемся 
всего-то 15 секунд, не видно, однако Брайо-
ни сама выдала себя, написав в сообществе 
«Клитеро» на Фейсбуке возмущенное по-
слание, в котором клеймила позором тех, 
кто заснял их и выложил ролик в Интернет: 
«Неужели в людях совсем не осталось по-
рядочности? Хорошо, что мои дети слишком 
малы, чтобы это увидеть. Отвратительный 
поступок».

Сам Джей Харт, у которого есть посто-
янная подруга, даже попытался извиниться, 

сказав, что был пьян, а девушку даже не 
знает: «Я понятия не имел, что нас снимают. 
Рядом ведь никого не было». Но это ему 
не помогло. Президент клуба Энн Баркер 
официально заявила Daily Mail, что с Джеем 
Хартом был разорван контракт.

Судя по всему, решение об увольнении 
принимал тренер команды Саймон Гарнер, 
который и пригласил когда-то Харта в ко-
манду. Как сообщает Daily Mail, Энн Баркер 
хотела сама поговорить с виновником: «О 
случившемся мне доложили этой же ночью. 
Я связалась с тренерским штабом, чтобы 
принять решение. Если игрок одет в форму 
«Клитеро», он представляет клуб и от него 

требуется вести себя подобающе. А он своим 
недостойным поведением очернил нашу 
репутацию. Я предложила самой поговорить 
с Хартом, но Саймон сказал, что сам поза-
ботится об этом».

Главный тренер команды Саймон Гар-
нер признался, что увидел видео в Твит-
тере: «Когда все это случилось, меня уже 
не было. Я разочарован. Но мы не можем 
контролировать игроков постоянно. К со-
жалению, Джей был одет в клубную форму, 
а значит, опозорил команду. Я знаю, он со-
жалеет о случившемся, но ему придется за 
это заплатить».

Ульяна УРБАН.

Как рассказывают коллеги 
Сергея Михалева, настав-
ник «юлаевцев» был на по-
хоронах бывшего тренера 

«Трактора» Валерия Белоусова и должен был 
вернуться в столицу Башкирии на поезде, 
на который у него заранее был куплен билет. 
Но в последний момент изменил решение и 
отправился домой на машине. 

Почему Михалев поехал в Уфу на маши-
не своего хорошего знакомого, редактора 
челябинского хоккейного портала Камиля 
Галиакберова, так и неясно. Точного ответа 
на этот вопрос пока не знает никто. Пролить 
свет на этот вопрос мог бы сам водитель, 
пострадавший в аварии. Но врачи пока сле-
дователей к нему не допускают.

Выживший в аварии Камиль Галиакбе-
ров сейчас находится в городской больнице 
Аши. Как стало известно «МК-Урал» со слов 
его близких знакомых, ему сделана операция 
на руке. Состояние на данный момент не 
вызывает опасений. Родные и близкие Гали-
акберова наотрез отказываются общаться 

с прессой, ссылаясь на то, что ему и так 
сейчас тяжело. «Кроме врачей, ему никто 
не может помочь», — сообщил один из зна-
комых Камиля.

На данный момент известно, что Галиак-
беров, находившийся за рулем автомобиля 
«Шкода Октавия», выехал на полосу встреч-
ного движения. Там в легковушку врезался 
«МАЗ» с полуприцепом, управлял которым 
30-летний житель Ивановской области. Удар 
был настолько сильным, что «МАЗ» слетел в 
кювет и оказался на боку. Легковая машина 
была разбита, а тренер, ехавший на пасса-
жирском сиденье, погиб на месте. 

Как уточнили корреспонденту «МК-
Урал» в ОМВД по Ашинскому району, со-
трудники полиции планируют опросить по-
страдавшего водителя, как только врачи 
дадут на это разрешение. 

По факту дорожно-транспортного про-
исшествия, в котором погиб Сергей Миха-
лев, возбуждено уголовное дело по ч. 3 ст. 
264 УК РФ — нарушение Правил дорожного 
движения, повлекшее по неосторожности 
смерть человека.

Главный тренер молодежного хоккей-
ного клуба «Толпар» Венер Сафин называет 
своего погибшего коллегу великим челове-
ком, а случившееся — трагедией для всего 
российского хоккея.

— Это был человек неимоверной ду-
шевной доброты, глубоко порядочный, 

— вспоминает он. — Проблемы других людей 
он принимал так близко к сердцу, как будто 
свои, всегда был готов помочь.

По словам Сафина, несмотря на то что 
Михалев много работал с командами в То-
льятти и Череповце, «Салават Юлаев» был 
для него «особым клубом». 

Михалев возглавлял «Салават Юлаев» 
в качестве главного тренера с 1987 по 1990 
год, а затем вернулся на пост тренера в 2005 
году и проработал в команде до 2009 года, 
выиграв «золото» чемпионата России в 2008 
году. Также он несколько месяцев работал 
с командой в 2011 году, после того как из 
«Салавата Юлаева» ушел Вячеслав Быков. 
В конце 2011 года он был вынужден уйти в 
отставку из-за конфликта с ведущим хок-
кеистом клуба Александром Радуловым. В 
феврале 2015 года Михалев был назначен 
на пост генерального менеджера «Салавата 
Юлаева» по спортивным вопросам — по-
могал гендиректору команды Александру 
Семаку.

В связи с трагедией все мероприятия, 
запланированные на вторник, отменены. 
Сергей Михалев должен был чествовать 
женскую команду «Агидель». ХК «Салават 
Юлаев» возьмет на себя расходы по органи-
зации похорон члена правления клуба. 

— Гражданская панихида по заслужен-
ному тренеру России Сергею Михалеву, 
который погиб в автокатастрофе, пройдет в 

ледовом комплексе «Уфа-Арена», — сообщил 
пресс-секретарь хоккейного клуба «Салават 
Юлаев» Талгат Зайнуллин.

Сергей Михалев был молодым отцом: 
сиротами остались годовалый сын Семен 
и шестилетний Степан. Для Сергея Миха-
лева это был второй брак. Причем Степан 
родился в 2008 году, когда заслуженный 
тренер России привел «Салават» к «золоту» 
национального чемпионата. 

— Получилось, что у меня такая работа, 
которая не позволяет думать о годах, — при-
знался Сергей Михалев в интервью «МК» 
перед 60-летним юбилеем. — Никакого мне 
покоя нет. Но груза прожитых лет не чувствую 
и свой возраст совершенно не ощущаю. Мне 
интересна моя работа, интересен хоккей — 
моя деятельность, которой я занимаюсь. 
Несколько лет назад еще говорил, что я еще 
очень молодой тренер, так как поздно при-
шел в хоккей. И чтобы стать опытным, надо 
долго-долго работать. Душа у меня до сих 
пор молодая, но здоровье дает о себе знать. 
Болячек с годами ведь только больше стано-
вится. Поэтому здоровье — на первом месте. 
Также хотелось бы, чтобы у близких было 
все хорошо. Ну и в хоккее осуществилось 
все задуманное…

Азат ВАХИТОВ,
«МК в Башкортостане».

Анастасия ХИВИНЦЕВА,
«МК-Урал» (Челябинск).

Их случайная встреча, рост популярности. 
Затем подача документов на выезд в Израиль 
(Алле срочно требовалось лечение), отказ в 
выезде, травля, отмена всех концертов, соз-
дание вынужденного «домашнего театра», где 
собиралась либеральная интеллигенция... ну а 
затем перестройка, постепенное возвращение 
на большую эстраду, звания народных артистов, 
слава. А теперь, кроме песен, еще и книги.

Алла Яковлевна пишет очень легко и не 
занудно, по старинному закону музыкантов, 

относясь к себе и к миру с известной долей 
иронии:

«Вот нас все спрашивают:
— Вот вы столько лет вместе! Ну и как?!
В смысле — не надоели ли мы друг другу. 

Но... как сказал бы Лоренс Даррелл — брат из-
вестного Даррелла Джеральда: «Мы слишком 
далеко зашли, чтобы возвращаться». И он же: 
«Суть обладания — война до победного конца за 
золото души близкого человека». Это здорово. 
И странно. И даже немного страшно.

Я обычно говорю:
— Вся моя жизнь — как один день!
А муж добавляет:
— Один — к трем!»

...Они встретились, когда всё и все были 
против них — и родители, и имевшиеся на тот 
момент браки, и окружение.

— Да даже, — говорит Алла Яковлевна, 
— наши, на первый взгляд совершенно несо-
вместимые национальности: Стахан — узбек, 
мусульманин, а я — еврейка, иудейка. Даже 
по гороскопу мы были «союзом наименьшей 
совместимости».

Но... они этих «несовместимостей» не за-
метили. Алла окончила факультет психологии 
МГУ, Стахан — Московский энергетический... 
но объединила их, как водится, музыка. То есть 
познакомились как конкуренты на певческом 
конкурсе в Колонном зале. И... поделили первую 
премию на двоих.

Далее — читаем: «Женщина не может удо-
влетвориться половиной, вот и возник наш дуэт! 
И полетели к черту вскоре все предостере-
жения родителей (его — «она же не наша!» и 
моих — «ты с ума сошла, у восточных мужчин 
— гаремы!»).

— Не бойся, мама, мне просто придется 
заменить ему гарем!

...На моего мужа буквально набрасывались 
поклонницы.

— Вы так пели, ах, как вы пели! — щебе-
тали они. 

Я брала руку Стахана, демонстративно 
клала себе на талию, показывая всем видом, 
что им не обломится...»

Книга Аллы — это новейшая история в 
картинках: при Брежневе — Алла со Стаха-
ном солисты Москонцерта. Первые гастроли: 
Африка, Австралия, Новая Зеландия. Пробле-
мы со здоровьем — надо ехать в Израиль. Не 
выпускают. «Это тогда дочь Брежнева Галина 
сказала: «Евреи, торопитесь! Не будет отца, 
перестанут выпускать. Лавочка закроется». 
Началась война в Афганистане. «Лавочка за-
крывается». При Андропове — на сцену все еще 
нельзя; директор Москонцерта не знает, как 
от дуэта, впавшего в немилость, отделаться. 
Но потихоньку начинают выступать снова... 
«Москонцерт дает самых слабых музыкантов. 
Пьющих. Никаких».

При Черненко — начинаются нормальные 
гастроли. На концерты — народ валит валом, 
хотя рекламы никакой не было. При Горбачеве — 
расцвет малого бизнеса. «Торгуют все. Торгуют 
всем. И мы открываем фирму, торгующую кол-
готками из Биробиджана». При Ельцине — опять 
перемены. «Еду встречать мужа в аэропорт. Еду 
медленно. Параллельно с танками. «Ребята, 
вы куда?» — «Мы — откуда». Потом хоронили 
ребят, погибших под танками...»

Алла и Стахан не унывали никогда и не-
смотря ни на что. Их жизнь — как песня, и их 
песни — как жизнь, со всеми ее красками. И 
эти мелодичные краски теперь переложены 
в слова.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

— Дорогая, я ребенка из садика привел!
— Чудесно, как назовем? Наш-то в школе 
учится.

После свадьбы.
— С этой минуты ты забываешь местоимения 
«я» и «мне». Теперь только — «мы» и «нам», ты 
поняла?
— Поняла...
— Что ты поняла?
— Что нам срочно нужны сапоги на шпильках.

Семейные люди в России, по статистике, занима-
ются ceкcом в среднем один раз в неделю. При-
чем многие жены эту неделю ждут месяцами. 

— Как сделать, чтобы российские новости по те-
левизору ничем не отличались от украинских?
— Выключить звук.

Перегар — это потому, что у тебя внутри что-то 
доброе и светлое перегорело.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ефремов Иван (1907—1972), палеонтолог, 
писатель-фантаст («Туманность Андроме-
ды», «Лезвие бритвы», «Час Быка», «Таис 
Афинская»)
Кант Иммануил (1724—1804), великий 
философ
Ленин (Ульянов) Владимир (1870—1924), 
лидер партии большевиков, председатель 
СНК РСФСР (СССР)
Менухин Иегуди (1916—1999), скрипач, 
дирижер, филателист
Фрэмптон Питер (1950), рок-музыкант

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облач-
но с прояснениями. Ночью местами мо-
крый снег, дождь, температура в Москве 
0...-2°, по области 0...-5°. Днем местами 
небольшой дождь, температура в Москве 
+8...+10°, по области +5...+10°. Ветер се-
верной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.09, заход Солнца 

— 19.49, долгота дня — 14.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается повышен-
ная геомагнитная активность, возможны 
периоды магнитной бури.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день Земли.
1915 г. — под Ипром (Бельгия) германская 
армия осуществила первую в истории га-
зовую атаку.
1994 г. — умер Ричард Никсон.
2000 г. — принята военная доктрина Рос-
сии, в которой предусмотрена возмож-
ность нанесения превентивного ядерного 
удара.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 22.04.2015):
1 USD — 53,9728; 1 EURO — 57,5998.
По курсу ММВБ (на 21.04.2015):
1 USD: спрос — 53,19;
предложение — 54,30.
1 EURO: спрос — 56,81;
предложение — 58,22.
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сРОЧНО В НОМЕР

НОВИНКА ГОсТИ

ТРАГЕДИЯ

СКАНДАЛ ДНЯ

«БОЧКА 
сЧАсТЬЯ» 
БЕЗ лОЖКИ 
ДЕГТЯ

Алла Иошпе презентует 
новую книгу

сТЫДНЫЕ И НЕсТЫДНЫЕ 
ВОПРОсЫ уРОлОГу

22 апреля, среда
 С 16.00 до 17.00 состоит-

ся онлайн-конференция 
доктора медицинских 
наук, профессора, глав-
ного уролога г. Москвы 
Дмитрия Юрьевича 
ПУШКАРЯ.
Что нужно обязательно 
знать мужчине в 30, 40, 
50, 60 лет? У кого может 
быть недержание мочи? 

На что обратить внимание, когда идешь в туалет? 
Камни в почках — от чего? Опухоль мочевого 
пузыря — какая она? Что происходит в современ-
ной московской урологии? Какие новые методы 
обследования, лечения появились? Нужно ли идти 
на прием к врачу с любимой женщиной? 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы 
можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях 
к анонсу.

...Сегодня на суд пу-
блики будет представ-
лена новая книга Аллы 
Иошпе «Бочка счастья», 
причем с рисунками са-
мого Стахана Рахимова. А 
уж кто такие Иошпе и Ра-
химов — расшифровывать 
не надо: их удивительный 
эстрадный дуэт прошел 
через все невзгоды и ис-
пытания, став своеобраз-
ным символом свободы 
конца 1970-х — первой 
половины 80-х гг.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

1

2

3

4
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«Голодные» игры
Послание от олимпийского чемпиона  
из общаги: «Ты заработала 741 доллар за 
семь месяцев, о чем ты вообще жалуешься?»
Олимпийский чемпион в России получает пожизненную 
стипендию в 32 000 рублей. В планах спортивного ру-
ководства страны есть желание сделать такую стипен-
дию для серебряных и бронзовых призеров.

Кто-то осудит? Обязательно.
«Лично я заложил квартиру, машину и вложил эти деньги в 

сына. Заработать можно, если ты стал чемпионом мира, призером 
или вошел в шестерку сильнейших. А когда начинаешь — одни 
расходы. Мое кредо такое: мы занимаемся не за деньги. Потому 
что, если человек сориентирован на деньги, в моем понимании 
это уже не спортсмен, а нечто другое. Главное, чтобы человек 
вошел в большую жизнь, имея какой-то опыт спортивного со-
вершенствования. Зарабатывают ли спортсмены на Западе? 
Не знаю, я в чужие кошельки не заглядываю, а по своему готов 
отчитаться». 

Это слова одного из тренеров, он же папа спортсмена. Под-
пишутся под ними многие. И взахлеб расскажут о том, как брали 
кредиты, переезжали в другой город, снимали квартиру рядом с 
катком, тренировочным центром, залом…

Не каждый на это способен. 
Да, хозяин — барин. Каждый распоряжается судьбой (своей 

и ребенка) так, как хочет. А дальше судьба или награждает, или 
разочаровывает. Как смотреть на ситуацию.

Генеральный менеджер сборной США по бобслею и скелетону 
как-то объяснял появление в сборной титулованных спортсменок 
из легкой атлетики: «Мы их не завлекали, они сами пришли. Они 
здесь не зарабатывают ничего. Все, что они могут получить от 
нас, это спортивный костюм. Когда Лоло Джонс (чемпионка мира 
по легкой атлетике) или Лорин Уильямс (олимпийская чемпионка, 
многократная чемпионка мира, а в Сочи пополнила список всего 
из пяти спортсменов, имеющих медали и зимних, и летних Олим-
пийских игр. — Ред.) пришли в команду, даже для нас это был 
большой сюрприз. У них немного другой менталитет — они хотят 
участвовать в спорте, представлять свою страну. Деньги уходят 
на второй план».

А как-то на своей личной страничке Лоло Джонс, которая в 
2012 году вошла в состав сборной США в качестве разгоняющей 
и в 2013 году выиграла «золото» чемпионата мира в смешанной 
бобслейно-скелетонной эстафете, рассказала о заработной плате 
от Федерации бобслея США.

«Получила 741 доллар и 84 цента от Федерации бобслея США 
за семь месяцев выступлений. Судя по всему, в этом месяце оста-
нусь должна за жилье».

И… обидела многих, включая просто великого — олимпийский 
чемпион Стивен Холкомб, один из лидеров мирового бобслея (как 
в соревнованиях двоек, так и в четверках), счел поведение Джонс 
некорректным по отношению к другим членам сборной.

«Поступок Джонс в команде восприняли не очень хорошо. 
Люди чувствуют себя немного оскорбленными». 

Знаете, какой неожиданный рассказ потом спровоцировал 
этот заочный спор? 

«Я до сих пор живу в олимпийском тренировочном центре. 
Мне 33 года, и я живу в общежитии, потому что это единственное, 
что могу себе позволить. После 16 лет в спорте у меня нет ни цента 
перед завершением карьеры. Мы занимаемся спортом не ради 
денег. Мы любим спорт. Мне нравится то, что я делаю. Я бы не от-
казался от этого ради целого мира».

Это — Холкомб. Тот самый, что пришел в бобслей после гор-
ных лыж. Что одно время почти вслепую направлял боб из-за 
серьезных проблем со зрением. И, разрешив их, найдя экспери-
ментальное лечение, продолжил блистательную карьеру. И стал 
первым американцем, выигравшим чемпионат мира в двойках, 
а в Ванкувере завоевал для страны первое «золото» за 62 года в 
четверках. Между Ванкувером и Сочи выпустил книгу «Но теперь 
я вижу» и рассказал о том, какая депрессия преследовала его во 
время болезни. И какая мечта не давала этой депрессии победить 
— быть чемпионом. 

Узнав про общагу, многие восхитятся, но назовут чемпиона 
чокнутым.

…Призер Олимпийских игр Иван Скобрев, не выступавший в 
этом сезоне, на днях сказал: «Не исключаю, что продолжу спортив-
ную карьеру, если найду финансирование для подготовки. Главным 
приоритетом для меня является семья, и она не должна ни в чем 
нуждаться. Если нужно будет зарабатывать деньги в шоу, не вижу 
в этом ничего плохого».

И это тоже кто-то обязательно осудит. Любить себя в спорте, 
спорт в себе и отдельно можно по-разному. Кто как умеет.

ПО ТУ СТОРОНУ 
ОЛИМПА
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СМЕРТЬ ПО ДОРОГЕ С КЛАДБИЩА

В АНГЛИИ ФУТБОЛИСТА  
ВЫГНАЛИ ИЗ КОМАНДЫ 
ЗА СВЯЗЬ С БОЛЕЛЬЩИЦЕЙ
Главной причиной руководство клуба 
называет факт, что он занимался 
любовью в игровой форме
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ПЧЕЛ БУДУТ 
ПРЕДУПРЕЖДАТЬ  

О ХИМИЧЕСКОЙ АТАКЕ
Масштабный план по спасению пчел от выми-

рания придумали депутаты Госдумы. Защищать 
жужжащих тружениц они собираются в первую 
очередь от опасной сельскохозяйственной хи-
мии. Как стало известно «МК», парламентарии 
уже подготовили проект соответствующих по-
правок в Закон «О безопасном обращении с 
пестицидами и агрохимикатами».

По словам автора нового закона, депутата 
от КПРФ Олега Лебедева, за последние два 
десятилетия пчелиная популяция в России со-
кратилась в три раза. И виной тому агропро-
мышленные холдинги, которые опыляют поля от 
вредителей пестицидами, заодно убивая и пчел. 
При этом пчеловоды узнают о «газовой атаке», 
только когда над головой пролетает кукурузник 
с опасными химикатами. Если же закон примут, 
пасечников станут заранее предупреждать о 
предстоящих распылениях. Это позволит под-
хватить ульи и укрыться в безопасное место со 
всеми своими жужжащими подопечными. 

МНЕНИЕ ЭКсПЕРТА
Комментирует профессор МсХА  

им. К.А.Тимирязева Анатолий КОЧЕТОВ:
«Пчеловодов предупреждать о распылениях 

необходимо как минимум за неделю. Ловить 
пчел и насильно загонять их в улей вовсе не 
понадобится. Пчелы, как люди: где бы они ни 
летали днем, вечером возвращаются домой. 
После захода солнца пасечник может загрузить 
ульи в грузовик и укатить подальше от химиче-
ской угрозы. Еще важно, чтобы от пчеловода не 
утаивали, чем конкретно опыляли поле. Иначе, 
вернувшись, можно наткнуться на совершенно 
непредсказуемые последствия. Пчела может 
заболеть, и с каждым годом этих болезней 
становится все больше».

МНОГОДЕТНЫХ  
МАТЕРЕЙ ПРИЗНАЮТ 
РАБОЧИМ КЛАССОМ

Приравнять уход за детьми в многодетных 
семьях к трудовому стажу предлагают в Мос-
гордуме. Правда, признавать работающими 
предполагается только мам.

Как рассказал «МК» председатель комиссии 
по социальной политике и трудовым отношени-
ям Мосгордумы Михаил Антонцев, Объединение 
многодетных семей Москвы недавно обратилось 
к депутатам с целым рядом инициатив. Среди 
них — снятие налоговой нагрузки в отношении 
одного из родителей в многодетных семьях, 
возрождение почетного звания «Мать-героиня», 
а также предоставление возможности семьям 
с тремя и более детьми тратить материнский 
капитал на приобретение автомобиля. Кроме 
того, многодетных матерей планируется при-
знавать работающими; таким образом, вос-
питание и уход за детьми для них фактически 
могут приравнять к трудовой деятельности. По 
словам Антонцева, не останется без внимания и 
квартирный вопрос. Объединение многодетных 
семей предлагает для семей с тремя и более 
детьми разработать и внедрить аналог военной 
ипотеки под 3–4%, который позволил бы при-
обретать жилье на льготных условиях. Также 
участники объединения намерены добивать-
ся сохранения у семьи статуса многодетной 
и после того, как всем ее детям исполнится 
18 лет. Что касается транспортных льгот, то 
правом бесплатного проезда по социальной 
карте планируется наделить второго родителя 
— но лишь при предъявлении удостоверения 
многодетной семьи. Сейчас таким правом могут 
воспользоваться только один родитель и дети 
до 16 лет. Еще одно интересное предложение 
от общественных организаций — организация 
в парковых зонах Москвы специальных площа-
док с игротеками и веревочными городками. 
Дети на них смогут отдыхать не пассивно, а 
активно и творчески, постоянно меняя виды 
деятельности.

РАБОТНИКАМ 
РЕГИСТРАТУР СТАНУТ 

ПРИПЛАЧИВАТЬ  
ЗА УЛЫБКИ

Работников регистратур столичных поли-
клиник заставят улыбаться и не грубить паци-
ентам.

Как рассказали «МК» в Департаменте здра-
воохранения Москвы, в ближайшее время из-
за огромного количества жалоб москвичей на 
хамство со стороны сотрудников регистратур го-
родских поликлиник планируется ввести единые 
стандарты работы, в числе которых будут прави-
ла вежливости. Отныне работники регистратур 
должны будут вежливо здороваться и прощаться 
с пациентами, улыбаться и не грубить. 

Подобный эксперимент уже около года про-
ходит в столичной поликлинике при больнице 
№64. По словам члена комиссии Мосгордумы по 
здравоохранению и по совместительству глав-
ного врача данной больницы Ольги Шараповой, 
для оценки работы сотрудников в их регистра-
туре введена балльная система. В помещении 
установлена видеокамера, и ежедневно завот-
делением просматривает все разговоры. Кто из 
сотрудников вежливо общается с пациентами, 
по итогам месяца получает стимулирующие 
надбавки к зарплате, а кто грубит — наоборот, 
лишается денег. Так, за грубость по отношению 
к пациентам зарплата может быть сокращена 
на 5–15%. 

— Все наши работники имеют медицинское 
образование. Но в данном случае это не самое 
главное. Человека можно научить всему, кроме 
доброты. Она передается с генами, — пояснила 
Ольга Шарапова. — Поэтому еще год назад мы 
полностью обновили кадры регистратуры. Те-
перь у нас работают молодые люди, которым в 
первую очередь нравится общаться и помогать 
другим.

В новых стандартах вежливости будет четко 
прописано, как сотрудники регистратур должны 
вести себя на работе. И каждый после ознаком-
ления с документом должен будет поставить 
под ним свою подпись. 

НА ВЕЛОПРОКАТ 
НАЧАЛИ ЗАМАНИВАТЬ 

АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ 
Оплачивать парковку через терминалы на 

пунктах велопроката смогут столичные ав-
томобилисты. Соответствующая функция на 
днях появилась на 25 велостанциях в центре 
Москвы.

Как сообщили «МК» в ГКУ «Администратор мо-
сковского парковочного пространства» (АМПП), 
чтобы оплатить парковку на велостанции, во-
дителю необходимо выбрать соответствую-
щий пункт в меню местного терминала. После 
этого вводится номер парковочной зоны, где 
оставлен автомобиль, и производится оплата 
банковской картой. При этом оплачивать вре-
мя парковки в пунктах велопроката можно с 
точностью до 15 минут. Парковочную функцию 
недавно получили 25 велостанций в центре 
Москвы — в том числе на Гоголевском, Тверском 
и Страстном бульварах, а также на Фрунзен-
ской, Лужнецкой и Саввинской набережных. 
Если этот опыт окажется успешным, то опла-
чивать парковку столичные водители смогут 
и на остальных пунктах велопроката в городе. 
Впрочем, по мнению общественного эксперта 
Андрея Орла, введение этого ноу-хау не вполне 
логично. «В столице сегодня есть множество 
вариантов оплаты парковки, и большинство 
из них вполне удобны для автомобилистов. 
Нужна ли такая функция на пунктах велопро-
ката — большой вопрос. Ее появление может 
быть оправданно лишь в том случае, если не 
потребует существенного финансирования из 
городского бюджета».


